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PRESUPUESTOS PARA 2022 Los socialistas aseguran que Sevilla es la cuarta en partidas para el transporte

El PSOE defiende la inversión y  el 
PP enm endará un PGE “ irreal”
PROYECTOS CLAVE___Bueno insiste en que hay una subida del 32,1% frente a las críticas de CES 
y PP INEFICACES___Los populares trabajan para enmendar las cuentas, que abandonan Sevilla

Las diputadas populares Teresa Jiménez Becerril y Sol Cruz-Guzmán y el senador Javier Arenas. pp

Sevilla | La diputada del PSOE 
de Sevilla en el Congreso Eva 
Patricia Bueno ha asegurado 
este lunes que los Presupues
tos Generales del Estado 
(PGE) para 2022 “consolida
rán una recuperación social y 
económica justa” , defendien
do que las cuentas públicas 
para el próximo año “sitúan a 
las personas en el centro de 
gravedad” .

En este sentido y en lo refe
rente a la provincia, la diputa
da nacional ha puesto en va
lor que los PGE “ impulsarán 
proyectos clave para Sevilla” , 
destacando el aumento en un 
23,4% de la inversión en 
transportes, lo que coloca a la 
provincia en “ la cuarta posi
ción en el ranking por provin
cias” , toda vez que la patro
nal avisa de que un informe 
de la AIREF (Autoridad Inde
pendiente de Responsabili
dad Fiscal) refleja que Sevilla 
“es la provincia en la que me
nos se ha invertido en infraes
tructuras por número de ha
bitantes desde el año 1985” .

En un comunicado, el 
PSOE ha remarcado que la in
versión global de los distintos 
ministerios eleva el presu
puesto en la provincia a 486,4 
millones de euros, “118,2 mi
llones más que en 2021” , lo 
que representa una subida 
del 32,1%, mientras el PP y la 
CES han avisado de la falta de

partidas para determinados 
proyectos clave aún no licita
dos y de promoción tanto es
tatal como autonómica.

Frente a esta postura, las 
diputadas del PP por Sevilla 
en el Congreso Teresa Jimé- 
nez-Becerril y  Sol Cruz-Guz- 
mán y el senador autonómico 
Javier Arenas han anunciado 
este lunes que su formación 
está trabajando en las en
miendas al documento, ante 
el “abandono” de Pedro Sán
chez a la provincia de Sevilla 
y por ser unas cuentas “irrea
les e ineficaces” .

Así lo han expresado en 
una rueda de prensa en la que 
han coincidido en señalar 
que “el presidente Pedro Sán
chez es el mayor obstáculo 
para el crecimiento de la eco
nomía y la creación de em
pleo. Mientras siga en el po
der, seguiremos a la cola de la 
recuperación y a la cabeza del 
endeudamiento” , ha reseña
do Jiménez-Becerril.

Los populares han avisado 
de que los nuevos PGE “se ol
vidan de los proyectos funda
mentales para el desarrollo” 
de Sevilla, como el metro, la

conexión del aeropuerto con 
Santa Justa o el tramo de la 
SE-40 que salvaría el Guadal
quivir.

Sol Cruz-Guzmán ha apos
tillado que las cuentas se que
dan en “papel mojado” , por 
lo que el PP ha pedido las 
comparecencias de todos los 
ministros y los secretarios de 
Estado para que expliquen 
los “desbarajustes” . “Nos en
contramos con partidas fan
tasma y con incongruencias. 
Los presupuestos tienen me
nos credibilidad que el propio 
Gobierno” , ha afeado.

Cs pregunta a 
Espadas por 
el “ninguneo” 
a Sevilla

sevilla | El portavoz municipal 
de Cs, Álvaro Pimentel, ha 
anunciado que su formación 
preguntará este jueves en el 
Pleno municipal al alcalde, el 
socialista Juan Espadas, por 
“el silencio” y “ la actitud 
cómplice y conformista” fren
te al “ninguneo” del presi
dente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, a Sevilla en el pro
yecto de Presupuestos para 
2022.

En un comunicado, Pimen- 
tel ha puesto como ejemplo el 
hecho de que el Gobierno 
central dé “un nuevo porta
zo” al cierre del anillo de la 
SE-40, “olvide por completo 
la conexión sur y no aporte 
soluciones, ni túneles ni 
puente, para salvar el río en
tre Coria y Dos Hermanas” .

De igual modo, “es incon
cebible que Espadas calle y 
guarde silencio sobre el olvi
do de la conexión entre el Ae
ropuerto y Santa Justa” o que 
“no se destine absolutamente 
nada para la ampliación del
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MARÍA CUESTA/SUSANA ALCELAY 
MADRID 

El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, zanjaba este fin de semana 

el Congreso del PSOE con la promesa 

de derogar la reforma laboral del año 

2012 aprobada por el PP. Un mensaje 

en clave política que, sin embargo, no 

ha calado en el diálogo social con la 

misma veracidad. Aunque los sindi-

catos se felicitaban ayer por el anun-

cio, la sensación era bien distinta en-

tre los empresarios, que recibieron las 

palabras del presidente como un farol 

de un novato jugador de mus. Fuen-

tes empresariales consultadas por este 

diario aseguran que las propuestas que 

el Gobierno ha puesto actualmente so-

bre la mesa de negociación nada tie-

nen que ver con una derogación de la 

reforma laboral y se muestran segu-

ros, pues consideran que esta es una 

línea roja que Bruselas nunca permi-

tirá rebasar.  

Lo cierto es que actualmente en la 

mesa para modernizar el mercado la-

boral se negocia para lograr un acuer-

do que acabe con el excesivo peso que 

tienen los contratos temporales en Es-

paña. Las mismas fuentes aseguran 

que en este punto «no se descarta lle-

gar a un acuerdo» en el que participen 

los empresarios aunque, matizan, el 

texto aún está pendiente de limar im-

portantes diferencias y en ningún caso 

se aceptaría acabar con el contrato 

temporal. La última propuesta de Díaz, 

planteada la semana pasada, propo-

nía limitar al 15% el porcentaje de tra-
bajadores temporales de una planti-

lla, lo que no gustó a los representan-

tes de los pequeños empresarios y 

autónomos, que se consideraron pe-

nalizados por esos criterios.  

Lo cierto es que el respaldo de Bru-

selas a la última reforma laboral ha 

sido clara en diversas ocasiones. La úl-

tima, durante la llegada del comité en-

cargado de revisar el avance de las re-

formas y el reparto de los fondos, mo-

mento en el que los halcones de 

Bruselas trasladaron a los dirigentes 

de CEOE que los cambios normativos 

en España deben avanzar en la mayor 

flexibilidad y no a la inversa, según 

fuentes conocedoras de estas reunio-

nes. También el documento de traba-

jo de los servicios de la Comisión, pu-

blicado para dar vía libre al desembol-

so de los fondos, especificó que la re-

forma del mercado de trabajo deberá 

llevarse a cabo «con total respeto del 

diálogo social y siguiendo un enfoque 

integral que equilibre la necesidad de 

flexibilidad y la de seguridad en el mer-

cado de trabajo, en apoyo de una re-

cuperación generadora de empleo». A 

continuación, en un pie de página, la 

Comisión fue un paso más allá: «El in-

forme más reciente sobre España re-

cordaba la necesidad de preservar los 

elementos de las reformas del merca-

do de trabajo introducidas en 2012-

2013 que han desempeñado un impor-

tante y reconocido papel en el impul-

so de la recuperación económica ge-

neradora de empleo iniciada en 2014», 

remarcó. 

Tampoco la propia vicepresidenta 

segunda y ministra de Trabajo, Yolan-

da Díaz, pareció concederle una gran 

credibilidad a las palabras del presi-

dente Sánchez, a quien pidió pasar de 

los discursos a los hechos. «Con lo úni-

co que me quedo de los congresos no 

es lo que se dice, sino con que cumpla-

mos la palabra», aseguró a la salida de 

la inauguración de unas jornadas so-

bre la ley de vivienda organizadas por 

Unidas Podemos en el Congreso, jun-

to con la alcaldesa de Barcelona, Ada 

Colau, y la ministra de Derechos So-

ciales, Ione Belarra. «Desde luego, bien-

venidas las palabras del presidente», 

apostilló, tras recordar, eso sí, que lle-

van meses trabajando en la «reforma 

laboral más ambiciosa de la historia 

de la democracia» y adelantó que «rá-

pidamente» harán pública «una pro-

puesta» en este sentido. «Vamos a cum-

plir con el acuerdo de Gobierno, con 

el componente 23 del Plan de Recupe-

ración que hemos remitido a Europa», 
zanjó.  

El presidente de la CEOE, Antonio 

Garamendi, se refirió ayer a la dero-

gación de la reforma laboral que pre-

tende el presidente del Gobierno y 

aseguró que «si tienen que derogar-

la y es un acuerdo de Gobierno, que 

lo hagan, pero entonces no quieren 

contar con nosotros». Durante una 

visita a Burgos, el dirigente empre-

sarial recordó que está «claro» que 

con los cambios de 2012 se logró crear 

empleo con un crecimiento econó-

mico inferior al 2%, más de tres mi-

llones de puestos de trabajo. «Pen-

samos, de hecho, que parte de esa re-

cuperación que estamos teniendo es 

gracias a ella», informa Pedro Seda-
no. 

Los empresarios dudan del órdago 
de Sánchez con la reforma laboral

∑ Díaz pide al presidente 
pasar de los discursos 
a los hechos y 
«cumplir la palabra»  

∑ Garamendi: «Si tienen 
que derogar, que 
deroguen, pero que no 
cuenten con nosotros»

Solo 15% de contratos 
temporales 

La reforma que plantea Yolanda 
Díaz apunta que «la contratación 
temporal no podrá superar el 15% 
de la plantilla anual de cada 
empresa». Únicamente podrán 
justificarse estos contratos 
cuando haya un «incremento 
ocasional e imprevisible de la 
actividad empresarial que no 
pueda ser atendido con la plantilla 
habitual de la empresa» y para 
«sustituir a una persona con 
derecho a reserva de su empleo». 

Más poder sindical 

El texto de la ministra, que 
rechaza CEOE, avanza en su 
estrategia de aumentar el poder 
de los sindicatos y propone que 
estos sean informados sobre la 
temporalidad en la compañía cada 
mes de enero, así como del plan 
para cumplir con los nuevos 
límites.

CAMBIOS DE DÍAZ PARA 
LA TEMPORALIDAD

La vicepresidenta de Trabajo, Yolanda Díaz  // ABC
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La compañía sevillana Morera & Va-

llejo ha activado un nuevo plan de ne-

gocio tras consolidar el cambio de la 

sede social de MIC Insurance Compa-

ny —la división de su negocio asegu-

rador— desde Gibraltar a Francia para 

evitar así la incertidumbre que ha ge-
nerado el Brexit en el sector financie-

ro. Su objetivo es doblar sus cifras de 

negocio en los próximos tres años y 

romper la barrera de los 200 millo-

nes de euros en primas y, para ello, 

no descarta realizar adquisiciones de 

otras firmas. 

En la base de esta hoja de ruta está 

la nueva configuración con la que ope-

ra esta compañía. «La transferencia 

de cartera ha sido un éxito absoluto 

y MIC Insurance ya se ha convertido 

en una compañía con sede en París», 

recuerda Antonio Morera Vallejo, pre-

sidente de la firma, que también aña-

de que se trata de «la única empresa 

del sector que ha logrado pasar de 

trabajar en la modalidad de libre pres-

tación de servicios a operar con un 

establecimiento propio en este país, 

donde la regulación es una de las más 

exigentes del Viejo Continente».  

En este momento MIC está abor-

dando desde Francia el mercado de 

la Unión Europea, mientras que se 

mantiene la sociedad en Reino Uni-

do (Millenium) para continuar con el 

negocio en este país y pilotar la ex-

pansión en Latinoamérica y en el sec-

tor del reaseguro. 

A partir de esta nueva estructura, 

Morera & Vallejo está ultimando la 

apertura de una sucursal en España, 

para la que ya cuenta con la autori-

zación necesaria del órgano regula-

dor pertinente. «Será una garantía de 
servicio para la importante red de 

agencias de suscripción y de corre-

dores que trabaja con nosotros en 

nuestro país, con cercanía y más ope-

ratividad». Los productos que comer-

cializa no cambian dado que «la base 

técnica de la compañía seguirá apo-

yada en la especialización en produc-

tos de caución, responsabilidad civil, 

accidente, defensa jurídica y todo tipo 

de seguros de la construcción». 

Hoja de ruta 
Con estos mimbres, Morera & Valle-

jo prevé alcanzar en 2023 una factu-

ración de 200 millones de euros y un 

ebitda (beneficio antes de impuestos 

y amortizaciones) de 40 millones. «Es 

un salto adelante y, para ello, hemos 

reforzado notablemente el balance 

de la firma». En concreto, a través de 

DSA (la sociedad que controla el hol-

ding asegurador) ha inyectado 50 mi-

llones de euros en MIC Insurance 

Company, lo que «dota a la firma del 

margen de solvencia necesaria para 

respaldar este plan de crecimiento 

hasta 2023». 

A cierre del primer semestre de 

2021 la firma ya estaba superando el 

ritmo de crecimiento previo al Covid, 

y contaba con unas previsiones de in-

gresos para este ejercicio de 130 mi-

llones de euros en primas y un ebit-

da de 17,5 millones. 

Morera & Vallejo ha reforzado su 

equipo de profesionales porque «hay 

potencial de crecimiento en el mer-

cado para las empresas que manten-

gan dinamismo y sepan detectar nue-

vas oportunidades». Y en paralelo, no 

descarta liderar operaciones corpo-

rativas en el sector, tanto con la ad-

quisición de otras empresas (espe-

cialmente agencias de suscripción) 

como a través de alianzas estratégi-

cas con otras compañías. «Tenemos 

músculo para absorber empresas y, a 

su vez, también hay liquidez en el 

mercado y contamos con el apoyo de 

entidades para apoyar decisiones de 

expansión», concluye. 

Morera & Vallejo activa un plan 
para doblar su negocio en 2023

∑ Prevé superar los 200 
millones de ingresos en 
primas y no descarta 
realizar adquisiciones

Antonio Morera Vallejo, presidente y fundador del grupo Morera & Vallejo  // ABC

Tras la consolidación de la 
nueva sede de la compañía 
en Francia ha inyectado 50 
millones de euros para 
elevar su solvencia

Frente a las complicaciones 
que han surgido con la 
pandemia, Antonio Morera 
sostiene que en Andalucía la 
solución deben ser, por un 
lado, los emprendedores y, a 
su vez, que las pymes tengan 
ambición por ganar más 
tamaño. «La pequeña empre-
sa debe aspirar a ser mediana, 
y la mediana a ser grande, es 
la forma de generar riqueza y 
empleo». Y en el caso de MIC 
«estamos consolidando un 
proceso que le va a dotar de la 
dimensión necesaria para 
competir con garantías en el 
futuro». El empresario cree 
que «hay que trasladar a los 
jóvenes que no se atreven a 
dar ese paso, y que se ven 
ahora además en situaciones 
complicadas, que deben 
luchar; cuando se pelea, todo 
está a nuestro alcance». 

«Es el momento de 
dar confianza a los 
emprendedores»
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La pandemia deja un mayor consumo de producto local en
Mercasevilla
Mercasevilla  •  original

Mercasevilla. Mercasevilla

Ahora que se recuperan aforos y horarios anteriores a la declaración de la pandemia mundial
de coronavirus hace un año y medio, hay nuevas rutinas que han venido para quedarse y que
son fruto de las necesidades generadas, sobre todo, en lo peor de la crisis sanitaria, el
confinamiento. Fue entonces cuando surgieron iniciativas, en origen, solidarias con las que se
fomentaba el consumo en las plazas de abasto, generándose un servicio de compra a
domicilio, con especial incidencia en la población más mayor.
Esa venta de productos frescos de plazas y tiendas de barrio que creció de manera
considerable en 2020 se mantiene en lo que llevamos de 2021. Los clientes ganados en la
pandemia se han quedado y la reactivación del sector turísticos y hosteleros tira de las ventas.
Los datos del primer semestre de Mercasevilla (Mercados Centrales de Abastecimiento de
Sevilla) son una prueba de ello.
De enero a junio, de las naves de Mercasevilla salieron 133.499 toneladas de frutas y
verduras para su comercialización, un 12,02% más con respecto al mismo periodo del año
anterior. Se vendió más y por más dinero, un 14,74% más (131,2 millones de euros en total).
En pescados y mariscos sí se ha registrado un descenso, pero muy leve, de tan sólo un
0,34%.
En el global de comercialización de frutas, hortalizas, pescado y mariscos, Mercasevilla vendió
en el primer semestre del año por un montante superior a los 240 millones de euros frente a
los 222,94 del mismo periodo de 2020, lo que equivale a un aumento del 8,06%, según los
datos facilitados por el Ayuntamiento de Sevilla.
Que hay mayor movimiento en torno a Mercasevilla también lo evidencia la entrada de
vehículos en el complejo. Según los datos facilitados por fuentes municipales, Mercasevilla ha
registrado un 5,43% más de vehículos de abastecimiento en el primer semestre (51.063). La
entrada total, en la que se incluyen los comerciantes que vienen con sus propios vehículos
para comprar y retirar mercancía, ha aumentado un 3,20%, hasta situarse en los 540.587
vehículos.
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“Este mayor trasiego es evidencia a su vez de una mayor actividad comercial en el área de
influencia de Mercasevilla, desde Sevilla capital, provincia, Andalucía occidental y sur de la
provincia de Badajoz, y del papel que juega Mercasevilla en el abastecimiento alimentario”,
subraya el Ayuntamiento.
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R. S.

La portavoz de Adelante Sevilla,
Susana Serrano, anunció ayer
que incorporará entre sus peti-
ciones al gobierno municipal,
con motivo de la negociación de
los presupuestos para 2022, la
reactivación de la comisión de se-
guimiento de ejecución presu-
puestaria, un órgano que perma-
nece “inactivo” y que debería re-

tomar su actividad con periodici-
dad trimestral para analizar tan-
to los avances registrados como
para impulsar aquellos “hitos
presupuestarios” que hayan que-
dado “rezagados” en la gestión
del equipo de gobierno.

La iniciativa de Serrano ha sur-
gido con motivo de la reunión que
mantuvo con el representante del
sindicato CCOO en el Consejo Eco-
nómico y Social de Sevilla (CESS),
Jorge Lebrón, para analizar el pro-
yecto municipal de presupuestos
2022 y estudiar “potenciales me-
joras” al mismo, que serán trasla-
dadas al equipo municipal.

Según explicó la concejal, la
situación de partida es un nivel

de ejecución “muy deficiente”
de las cuentas públicas actual-
mente vigentes, “motivado en
parte por el hecho de que el go-
bierno no logró aprobarlas has-
ta el pasado mes de enero”. En
este sentido, ambos dirigentes
apremiaron al alcalde a “sentar-
se a negociar” el presupuesto y
“abrir vías de diálogo para que
no se produzcan nuevos retrasos
en su tramitación”.

“Estamos en plena crisis pos-
Covid y ello exige no demorar la
aprobación de las cuentas”, aña-
dió la dirigente de la confluencia
de IU y Podemos, que apuntó a
diciembre como fecha “ideal”
para que “no haya más excusas
en las que amparar los pésimos
niveles de ejecución”. Asimismo,
ambas organizaciones acorda-
ron trabajar para lograr unos
presupuestos “más sociales” que
atiendan a problemas estructu-
rales del Ayuntamiento.

Adelante solicita al gobierno que active la
comisión de seguimiento de los presupuestos
Detallaqueelpuntode

partidaesunnivelde

ejecución “muydeficiente”

con lascuentasvigentes

JUAN CARLOS MUÑOZ

Fachada de la Casa Consistorial.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/10/2021

 España

 30 686 EUR (35,543 USD)

 533,33 cm² (85,5%)

 6620 EUR (7668 USD) 

_fp Estimación de voto para las 

§ Elecciones en Andalucía 
Entre paréntesis, estimación 
del número de diputados 

20,7% 

(26) 

27,9% 

(33) 

Otros partidos 

Blanco 1 nulo 

Sept. 
2021 

2,0% 

1,6% 

23,1% 

(24-27) 

11% 

(12) 

Elec. 
dic. 2018 

4,3% 

1,6% 

18,3% 

(21) 

vox 
12,8% 

(13-15) 

16,2% --

17 

11% 

(12-14) 

Cs 
~ , 3% 

(7) 

Sept. Elec. 

2021 dic. 2018 Fuente: Barómetro Andaluz (Centro de Estudios Andaluces) 1 ABC SEVILLA 

2,9% 

(0-1) 

El Barómetro andaluz asegura al 
PP su continuidad en la junta 
..,. Una amplia mayoría respalda la 

gestión de juanma Moreno y confirma 
que no le urge un adelanto electoral 

..,. El PSOE, a 15 puntos, no rentabiliza el 
cambio de liderazgo mientras crecen 
en intención de voto Vox y Podemos 

J UAN J. BORRE RO 

SEVILLA 

L a continuidad del PP en el Go
bierno andaluz estaría asegu
rada a algo más de un año de 
las elecciones andaluzas según 

las previsiones de la encuesta sobre 
intención de voto de la oleada otoñal 
del Barómetro Andalucía que realiza 
el Centro de Estudios Andaluces (Cen
tra), organismo dependiente de la Con
sejería de Presidencia, Administración 
Pública e Interior. 

Sin embargo, es en otro apartado 
de la encuesta publicada ayer y reali
zada a partir de 3.600 entrevistas te
lefónicas en la segunda mitad de sep
tiembre, donde radica lo esencial de 
esa seguridad: un 66,6 por ciento de 
los encuestados considera que la ges
tión de Juanma Moreno como presi
dente de la Junta de Andalucía es «bue
na>> o «muy buena>> y solo un 8,2 por 
ciento cree que Juan Espadas, su prin
cipal rival en las urnas, lo haría mejor. 

El resultado de la encuesta. que otor
ga entre 47 y 51 escaños al PP - cerca 
de los 55 que marca la mayoría abso
luta- , respalda la tesis de Moreno de 
que no hay motivo para adelantar las 
elecciones ya que la gestión seguirá 
siendo el mejor reclamo para ganarse 
la confianza mayoritaria de los anda
luces. Aunque no se refleje direct a
mente en intención de voto, el apoyo 
a la gestión del presidente ha crecido 
más de 10 puntos en el último trimes
tre, Moreno confía en esa tendencia 
para avanzar hacia una mayoría esta
ble. El presidente advirtió ayer que el 
sondeo es <<la foto fija de un momen
to>> y que «queda mucho para las elec
ciones», aunque agradeció el «estímu
lo que supone el reconocimiento». 

Calma chicha 
De momento nada rompe la tendencia 
de los últimos sondeos. Ni siquiera el 
tsunami socialista que acabó con el li
derazgo de Susana Díaz y encumbró a 
Espadas como candidato a la presiden-

La Sanidad se 
convierte en 
preocupación 

En cuanto a los problemas, el 
paro sigue siendo el principal 
para la mayoría de los andalu
ces, pero la gestión sanitaria 
sube como segundo problema 
andaluz y el primero que citan 
los encuentados como «proble
ma personal», por delante 
incluso del Covid-19. Esta 
circunstancia supone una 
importante novedad ya que la 
Sanidad era el quinto proble
ma que citaban los encuesta
dos de forma espontánea en la 
oleada de verano por detrás del 
paro, el Covid, la falta de 
oportunidades para los jóvenes 
y la situación política general. 
Esto supone un acicate para la 
oposición que lleva meses 
haciendo campaña con este 
argumento una vez superada la 
fase crítica de la pandemia. 

En tres meses se ha 
ampliado en 10 puntos 
el apoyo a la gestión del 
presidente; solo un 21,6 
la suspende 

cia de !aJunta, antes de acceder por pri
marias exprés a la secretaría del parti
do, ha cambiado la intención de voto. 
El PP saca más de 15 puntos a los socia
listas que incluso pierden un par de dé
cimas con respecto a la oleada de julio, 
mientras Espadas baja en valoración 
unas décimas. como le ocurre al resto 
de candidatos, para quedarse en un ajus
tado aprobado frente a los 6,6 puntos 
de Juanma Moreno, el líder más valora
do. En la nueva traslación de escaños 
de la encuesta el PSOE obtendría entre 
24 y 27, lejos de los 33 actuales que ob
tuvo en su pírrica victoria electoral de 
diciembre de 2018, resultado que no le 
valió a Susana Díaz para reeditar go
bierno tras 37 años ininterrumpidos de 
ejecutivos del PSOE. 

Desde las filas socialistas apenas se 
comentó ayer la encuesta. La secreta
ria general del Grupo Parlamentario So
cialista en el Congreso, Rafi Crespín, dijo 
que su partido no está ahora centrado 
«en las encuestas>> y sí pendiente de «sa
car unos presupuestos» adelante en Es
paña y en Andalucía. 

La incógnita a despejar, según la en
cuesta, es saber quién será el compañe
ro de viaje del PP en 2022 para obtener 
la cómoda mayoría parlamentaria de la 
que ahora carece el Ejecutivo. 

Ciudadanos mantiene la intención 
de voto en tom o al 8 por ciento aunque 
algo a la baja con respecto a julio, esto 
frena las expectativas de superar los 7 
diputados, tres veces menos de la ac
tual representación parlamentaria na-
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Valoración de los líderes políticos 
Valoración de O a 10 

Juanma 
Moreno 

Juan 
Marín 

Juan 
Espadas 

Teresa 
Rodríguez 

Manuel 
Gavira 

Martina 
Velarde 

Principal problema de Andalucía 

Falta de trabajo: paro 62,9% 

Ninguno • 8,5% 

Covid-19 • 4,9% 

Salud en general 1 3,8% 

Educación 1 cultura 1 investigación 1 2,9% 
consideran el 

paro el principal 

problema de la 

Comunidad Insatisfacción con la política 1 2,8% 

o-Funcionamiento de la economía 1 2, 7% 

Paro juvenil 1 oportunidades 1 1,4% 

Inmigración vinculada a inseguridad 11 ,2% 

Mala gestión 11 ,0% 

Insatisfacción con el Gobierno central 1 O, 7% 

Corrupción política 1 0,7% 

ranja. Como los socialistas. Ciudada-
nos puso poco énfasis a la hora de va-
lorar la encuesta. La secretaria auto-
nómica de Programas de Ciudadanos 
en Andalucía, Elena Sumariva, coin-
cidió con Moreno es que los sondeos 
son «fotos del momento» y aseguró 
que su partido «no está en elecciones>> 
ahora. sino «en soluciones>>. Mientras 

se conocía la encuesta. el vicepresi-
dente de !aJunta y líder regional de 
Ciudadanos, Juan Marín, calificaba en 
Madrid de «estupidez>> parar la legis-
latura para adelantar elecciones. Se-
gún Marín serán en noviembre de 
2022>>; el mismo mensaje de Moreno. 

El avance de Vox 
Vox se consolida como tercera fuerza 
y es, junto a Unidas-Podemos, la for-
mación que más amplía su porcenta-
je en intención de voto con respecto a 
la oleada de verano del Barómetro para 
sumar entre 13 y 15 escaños. Su por-
tavoz parlamentario. Manuel Gavira. 
ve con agrado cómo «Se consolida la 
tendencia al alza de Vox>>, pero consi-
dera al mismo tiempo que el sondeo 
oficial está <<cocinado, maquinado y 
tramado al más puro estilo Tezanos y 
cocina de La Moncloa>>. 

Según el Barómetro. el gobierno 
de una coalición de izquierdas es hoy 
matemáticamente imposible. La di-
visión de Adelante Andalucía provo-
ca un desigual reparto de escaños a 
las formaciones a la izquie rda del 
PSOE. Unidas Podemos, que gana 
casi dos puntos en intención de voto 
en relación a junio, mantendría en-

tre 12 y 14 escaños de los 17 que ob-
tuvo la coalición en diciembre de 
2018. Mientras, la marca Adelante, 
ahora en manos de los anticapitalis-
tas no adscritos de Teresa Rodríguez, 
podría quedarse sin representación. 

Otras cuestiones 
El barómetro ha planteado a los en-
cuestados con hijos de entre O a 12 
años si vacunarán a sus hijos contra 
el Covid-19 en el caso de que lo auto-
ricen las autoridades sanitarias, un 
79,8 por ciento responde de forma 
afirmativa. 

También se cuestiona el nivel de sa-
tisfacción general con el curso esco-
lar anterior que resulta mayoritaria-
mente positivo para el46,2%, que lo 
califica como satisfactorio o muy sa-
tisfactorio, frente al34,2% que opina 
lo contrario. 
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José Luis Manzanares Japón fundó la consultora de tecnología e ingeniería Ayesa hace 55 años  // J.D.J.

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

—¿Como han encajado los trabajado-
res, los clientes y el mercado la noti-
cia de la entrada del fondo británico 
A&M Capital Europe en una ingenie-
ría como Ayesa, de capital netamente 
familiar desde que hace 55 años la fun-
dara usted en Sevilla?  
—He recibido parabienes. Un acuerdo 

como éste da confort a los trabajadores 

porque asegura su futuro, tienen más 

perspectivas de crecimiento económi-

co y posibilidades laborales. El merca-

do ha  admirado mucho que una inge-

niería española, modesta, que empezó 

hace 55 años en Triana, esté jugando 

este tipo de partido. Los grandes clien-

tes con los que trabajamos exigen gran-

des proveedores  porque no pueden po-

ner contratos millonarios en manos de 

una familia para que ésta desaparezca 

o haya problemas. Ayesa tenía un capi-

tal familiar y los clientes han recibido 

con los brazos abiertos que tengamos 

ahora otros recursos de capital y mayor 

solvencia. 

—¿Y Ayesa seguirá siendo sevillana? 
—Por supuesto. La primera condición 

que pusimos es que la sede social siga 

estando en Sevilla y el fondo estuvo to-

talmente de acuerdo. 

—¿Por qué ha elegido Ayesa a A&M Ca-
pital Europe (AMCE) como socio? 
—Por las referencias de las operaciones 

que ha hecho. AMCE es una empresa 

británica, pero es filial de una compa-

ñía norteamericana y es un peso pesa-

do en EE.UU. Después del dominio que 

tenemos del mercado lationamericano 

y nuestras entradas en Oriente Medio y 

Asia, el mundo anglosajón es muy im-
portante porque si no estáS en él, no es-

tás jugando la Champions League.    

—¿Cómo quiere crecer Ayesa? 
—Para crecer tenemos que hacer adqui-

siciones de compañías británicas.  

—Ya habéis sondeado el mercado y al 
parecer en pocos meses Ayesa podría 
cerrar la compra de una empresa. 
—Bueno, primero hay que tener el per-

miso del Ministerio de Industria y de 

una comisión de la Unión Europea para 

que AMCE entre en Ayesa. Ayesa tiene 

un departamento de Fusiones y adqui-

siciones que tiene una cartel de 60 em-

presas posibles para la compra. No se 

trata de comprar por comprar, sino de 

elegir empresa que nos complementen 

y nos enriquezcan.  Ya tenemos una in-

geniería británica a la vista y está casi 

todo acordado con ellos. 

—Con la entrada del fondo AMCE, Aye-
sa tiene previsto hacer compras de em-
presas de hasta 300 millones de euros. 
¿Cuánto tiempo está previsto que el 
fondo permanezca en Ayesa? 
—AMCE quiere estar con nosotros en-

tre cinco y siete años. 

—¿Cómo se siente personalmente, 
como empresario, fundador de Ayesa 
e ingeniero tras firmar este acuerdo 
que da entrada al fondo A&M Capital 
Europea en la compañia? 
—Este acuerdo está auspiciado por mi 

posición personal. Yo cumplí 80 años, 

no soy eterno y no puedo desaparecer 

mañana del mapa dejando a Ayesa al al-

bur de lo que pueda pasar. Tengo mi res-

ponsabilidad como persona, como se-

villano y como creador de Ayesa para 

dejar la compañía encarrilada, con in-

dependencia de que yo sea un viejo cas-

carrabias o que fallezca mañana. Esta 

es una operación pensada para dejar 

una salida garantizada y segura para 

los empleados, los clientes y para todo 

el mundo. Es un gesto de responsabili-

dad por mi parte. Dejo la presidencia 

ejecutiva y paso a ser un presidente ho-

norífico, un cargo en el que estaré acon-

sejando o asesorando en lo que pueda.

«Ayesa seguirá teniendo sede en 
Sevilla tras entrar el fondo inglés»

José Luis Manzanares Japón 
Fundador y presidente de honor de Ayesa

∑ «Para crecer debemos  
comprar compañías. 
Tenemos ya a la vista 
una ingeniería 
británica»

«Tengo 80 años y quería 
dejar encarrilada a 

Ayesa. La entrada del 
fondo es un gesto de 

responsabilidad»

√
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Ayudas de hasta
2.500 euros
para apoyar a
los autónomos
tras el Covid-19

R. P.

La junta de gobierno local del
Ayuntamiento de La Algaba
aprobó el viernes la convoca-
toria de ayudas por valor de
330.000 euros destinadas a
personas trabajadoras por
cuenta propia o autónomas
afectadas por la pandemia
del Covid-19, con fondos del
Plan Contigo de la Diputa-
ción. El objeto, según el go-
bierno local, es el fomento
del empleo con el fin de ayu-
dar a sostener la continuidad
de su empresa o negocio, evi-
tando el cese definitivo del
mismo y por tanto, la des-
trucción de empleo.

Así pues, las personas autó-
nomas que reúnan los requisi-
tos exigidos y presenten su so-
licitud dentro del plazo esta-
blecido, podrán optar a una
ayuda de hasta 2.500 euros. El
plazo de solicitud se abrirá
una vez se publique la Convo-
catoria en el Boletín Oficial de
la Provincia de Sevilla (BOP),
en la que aparecerán los requi-
sitos y la solicitud.

El alcalde, Diego Manuel
Agüera (PSOE), señaló que
la pandemia “ha hecho mella
de manera importante en fa-
milias, aunque afortunada-
mente ya estamos saliendo
con datos muy bajos”.

Por otro lado, la junta de go-
birno local aprobó también la
compra del inmueble (muy
deteriorado) de la calle Torre,
número 7 para su demolición,
y despejar así la entrada a la
emblemática Torre de los Guz-
manes dando un mayor realce
a la misma y en beneficio de
una mejora visual del entorno.
La Torre de los Guzmanes se
encuentra rodeada práctica-
mente en todo su perímetro de
edificaciones, quedando sólo
libre el acceso a la puerta de
este monumento BIC.

◗ LA ALGABA
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

El Plan Concertado de Vivienda y Sue-
lo 2008-2012, el proyecto estrella de 
Juan Espadas en su etapa al frente de 
la Consejería de Vivienda y Ordena-
ción del Territorio, sigue dando que-
braderos de cabeza a la Junta de An-
dalucía. Caixabank ha presentado un 
escrito en la sala de los Contencioso 
Administrativo del TSJA en el que re-
clama a la administración andaluza 
4.188.606 euros por los compromisos 
de pago que atendió esta entidad ban-
caria a cuenta de aquel programa, que 
fue suspendido súbitamente por el Go-
bierno de Manuel Chaves dos años des-
pués de su entrada en vigor. 

El Plan de Vivienda y Suelo 2008-
2012 tenía entre sus objetivos la crea-
ción de un sistema que promoviese el 
alquiler con ayudas para inquilinos, 
así como para que las agencias inmo-
biliarias gestionaran estas operacio-
nes. Asimismo se preveían ayudas para 
la adquisición de viviendas protegi-
das. El objetivo era construir hasta 
132.000 VPO en este cuatrienio.  

Fue la gran apuesta de Espadas du-
rante su etapa como consejero. El ac-
tual alcalde de Sevilla y secretario ge-
neral del PSOE-A señaló que dicho plan 
«constituye la única herramienta para 
garantizar a las familias el acceso a una 
vivienda digna a precio razonable y la 
mejor respuesta que tienen las empre-
sas para afrontar la coyuntura actual 
del mercado residencial». El decreto 
generó una gran expectativa de activi-
dad en el sector andaluz de las agen-
cias inmobiliarias, que reforzaron sus 
equipos para subirse al ambicioso plan 
autonómico para el alquiler. 

Convenio de 2008 
Para ello el 19 de noviembre de 2008 
se suscribió un convenio de colabora-
ción entra la Consejería de Vivienda y 
33 entidades de crédito, incluidos los 
grandes bancos y cajas de ahorro del 
país, por el que se ponía en circulación 
9.550 millones de euros para financiar 
el Plan de Vivienda.  

Pero menos de dos años después, 
en 2010, la Junta de Andalucía emitió 
una orden suspendiendo las ayudas, 
alegando que no había disponibilidad 
presupuestaria y que ya se había cum-
plido el objetivo. El Gobierno incluyó 
la anulación del pago de la segunda 
anualidad que todavía se adeudaba a 
cientos de agencias inmobiliarias, así 
como la tramitación de ayudas de al-
gunos alquileres que ya estaban for-
malizados. La anulación del plan pro-
vocó un alud de quejas ante el Defen-
sor del Pueblo y demandas tante de 
agencias como particulares que con-
taban con la ayuda de la Junta para pa-
gar los alquileres. 

Pero no solo agencias e inquilinos 
se vieron sorprendidos por la repen-
tina suspensión del plan. Los bancos 
que habían adelantado el dinero tam-
bién se encontraron de la noche a la 
mañana con la imposibilidad de reco-
brar un dinero que habían adelanta-
do.  Once años después, varios de ellos 
siguen litigando contra la administra-
ción andaluza. 

Una de las principales entidades 
deudoras es Caixabank, que  presen-
tó ante la sala de lo Contencioso-Ad-
ministrativo del TSJA una reclamación 
de 4.188.606,10 euros  por este concep-

to. Según la citada reclamación, a día 
de 5 de junio de 2020 eran 557 los prés-
tamos otorgados en el marco del con-
venio de colaboración firmado en 2008 
y sobre los que la Junta de Andalucía 
mantiene aún una deuda pendiente 
de abonar a la entidad bancaria. 

Concretamente, la deuda pendien-
te en concepto de subsidios asciende 
a 2,602.560 euros, mientras que la deu-
da pendiente en concepto de ayudas 
estatales directas a la entrada -sibven-
ciones directas- es de 1.586.045 euros. 
Dichos préstamos fueron formaliza-
dos por cajasol, entidad financiera que 
luego fue absorbida por CaixaBank. 

En la caja de la Junta 
La entidad bancaria señala en su re-
clamación que «el importe reclamado 
a la administración contituye una can-
tidad de dinero que, de acuerdo con lo 
estipulado en el convenio suscrito en 
fecha 19 de noviembre de 2008, es de 
todo punto inadmisible -en términos 
jurídicos- que siga en poder de la Jun-
ta de Andalucía. De hecho, semejante 
circunstancia es susceptible de estar 
produciendo un enriquecimiento in-
justo de la administración«. 

En este sentido, la sala Tercera de 
los Contencioso Administrativo el 
TSJA reclamó el pasado mes de febre-
ro a la Consejería de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Territo-
rio que remitiese en un plazo de diez 
días el medio millar de expedientes 
a los que alude Caixabank en su de-
manda. La Consejería solicitó una am-
pliación del plazo a dos meses ale-
gando que los archivos se encuentran 
descentralizados en las delegaciones 
territoriales.alta 

Caixabank reclama a la Junta 4 
millones por impagos de ayudas 
a vivienda que dio Espadas
∑ La Administración 

andaluza concedió las 

subvenciones en 2008, 

pero en 2010 suspendió 

de improviso el plan

En 2010 la Junta emitió una 
orden suspendiendo las 
ayudas por falta de 
cobertura presupuestaria

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, en la primera piedra de la promoción de viviendas en Cádiz // ANTONIO VÁZQUEZ

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, asistió ayer 
en Cádiz al inicio de las obras 
de 60 viviendas protegidas de 
alquiler de Matadero Sur, un 
proyecto desbloqueado por el 
Ejecutivo una década después 
de que finalizaran las obras 
de la primera fase. Esta nueva 
fase cuenta con un plazo de 
ejecución de año y medio. 
Para Moreno, es una gran 
noticia para Cádiz por la 
necesidad de vivienda en la 
capital, por la falta de suelo 
en ella para construir y por 
generar alrededor de 130 
empleos. «Hay que evitar que 
Cádiz se vacíe de posibilida-
des y de personas», aseguró. 
El presidente presumía de 
reactivar la construcción de 
vivienda social ante el alcalde 
gaditano, José María González 
‘Kichi’, al que reprochan 
desde varios frentes sociales 
la falta de pisos públicos.

Moreno reactiva la 
vivienda social en 
Cádiz ante Kichi
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

Una flota de 20 veleros partirá el do-

mingo a las ocho de la mañana del 
Puerto de Sevilla siguiendo la trave-

sía que emprendieron hace 500 años 

Fernando de Magallanes y Juan Se-

bastián Elcano para conmemorar 

aquella primera vuelta al mundo. Se 

trata del proyecto «Grand Large 

Yachting World Odyssey 500», que 

tiene como promotor a la propia Ar-

mada Española y con el que colabo-

ra la Autoridad Portuaria para apo-

yar a estos marineros que se han en-

rolado en la aventura de sus vidas.  

Las embarcaciones, todas de tama-

ño pequeño, llegaron ayer a la ciudad 

y permanecerán atracadas hasta el fi-

nal de la semana en el muelle de las 

Delicias, según informaron a ABC fuen-

tes del Puerto. Fue sobre las siete de 

la tarde cuando pasaron por esclusa, 

todavía con luz del día, pudiendo de-

jar la imagen que ilustra esta informa-

ción. Fue ya pasadas las diez y media 

cuando cruzaron el puente móvil y 

quedaron amarradas a tierra. La in-

tención, según apuntaron las fuentes 

consultadas, es realizar un viaje de tres 

años alrededor del mundo para recor-

dar tan señalada hazaña.   

La flota todavía no está completa, 

a ella se unirán otros doce veleros en  

Santa Cruz de Tenerife para alcanzar 

los 32 barcos. A bordo de los mismos 

irá un centenar de tripulantes de tre-

ce nacionalidades distintas, entre los 

que hay dos perros que también ten-

drán su papel en la aventura. El pro-
yecto ha sido incluido en la lista de 

actos oficiales conmemorativos del V 

Centenario de la Primera Vuelta al 

Mundo y es uno de los más importan-

tes que tendrá origen en Sevilla. 

La Armada es la que capitanea la 

iniciativa y la encargada de presentar-

la el viernes 22 de octubre, cuando está 

previsto que se imponga la Cruz del 

Mérito Naval al navegante oceánico 

Jimmy Cornell, que es el gran impul-

sor de esta expedición. El acto se ce-

lebrará en la Comandancia Naval de 

Sevilla, ofreciéndose a continuación 

una rueda de prensa para dar más de-

talles del viaje.  

El proyecto permitirá hacer reali-

dad el sueño de Cornell, un navegan-

te británico de origen rumano con 

más de 200.000 millas recorridas a 

sus espaldas en todos los océanos del 

mundo. A sus 81 años cumplidos se 

ve con fuerzas para inspirar a esta flo-

ta que seguirá el rumbo que tomaron 

los marineros españoles hace qui-

nientos años, partiendo desde el mis-

mo lugar en el que empezó todo.  

El impulsor 
Jimmy Cornell ha realizado a lo largo 

de su vida tres circunnavegaciones, 

así como viajes a la Antártida y el Pa-

seo del Noroeste. Es autor de 16 libros, 
entre ellos el éxito internacional ‘World 

Cruising Routes’, del que ha vendido 

más de 200.000 copias. Estos días per-

manecerá en la ciudad, aunque no se 

ha desvelado aún si acompañará al res-

to de navegantes en la ruta. Al frente 

de los mismos estará Xavier Desma-

rest, presidente de la empresa france-

sa Grand Large Yachting, que es la or-

ganizadora. Para diferenciarse de otras 

embarcaciones cuando estén en la ruta 

portarán una bandera con el logo del 

V Centenario de la Primera Circunna-

vegación. 

El pasado 27 de septiembre, quin-

ce de los veinte barcos que atracaron 

ayer en la capital andaluza habían 

zarparon juntos de La Grande Motte, 

situado a 25 kilómetros de Montpe-

llier y fue a lo largo del trayecto cuan-

do se unieron los demás. El proyecto 

ha atraído a participantes de todo el 

mundo, entre los que hay ciudadanos 

de Canadá, Estados Unidos, Brasil y 

Australia, así como varios países eu-

ropeos. 

Durante esta semana que los nave-

gantes permanecerán en la ciudad, 

además de recorrer los rincones por 

los que pasaron aquellos marineros 

históricos, podrán subir a bordo de la 

réplica de la Nao Victoria, la única que 

permaneció a flote durante el viaje de 

vuelta y que está amarrada en el mue-

lle de la Sal como observatorio perma-

nente de aquel hito histórico. 

Antes de partir hacia Santa Cruz 

de Tenerife el domingo, los tripulan-

tes también asistirán como invitados 

a una ceremonia simbólica de encen-

dido de velas en la iglesia de Santa 

Ana, donde se encuentra la imagen 

de la Virgen de la Victoria, a la que 

rezó Fernando de Magallanes antes 

de comenzar la navegación y a la que 
se presentó en acción de gracias Juan 

Sebastián Elcano y lo que quedaba de 

la esquilmada tripulación a su regre-

so. Los veleros se podrán ver desde el 

muelle, pero no serán visitables, pues 

el poco espacio que tienen a bordo 

impide el acceso en condiciones de 

seguridad. 

Una flota de 20 veleros partirá 
de Sevilla para seguir los pasos 
de Magallanes y Elcano
∑ La Armada apoya a 

esta expedición  
que hará un viaje de 
tres años alrededor  
del mundo

Los veleros que darán la vuelta al mundo llegan a la esclusa del Puerto de Sevilla  // ABC

El navegante británico 
Jimmy Cornell, que inspira 
esta aventura, recibirá en 
la ciudad la Cruz del Mérito 
Naval de la Armada
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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla ha 
logrado apuntalar en los últi-
mos meses la financiación ne-
cesaria para poder rehabilitar 

tras años de espera un monumento 
que, a pesar de su lejanía del casco his-
tórico, posee un valor patrimonial enor-
me: el monasterio de San Jerónimo de 
Buenavista. Al fin va a ser remozado 
para protegerlo y, en paralelo, sacar 
partido a su importancia artística. El 
inmueble lleva en flagrante decaden-
cia desde hace doscientos años, cuan-
do comenzó el éxodo de los frailes, y 
hoy se conservan aún el claustro, la 
torre del campanario y la imprenta, 
que fue una de las primeras que hubo 
en España, y que fue de donde salie-
ron los primeros libros no manuscri-
tos hacia América. Apoyada en los fon-
dos europeos del programa Edusi para 
la zona norte de la capital andaluza, 
la Gerencia de Urbanismo va a impul-
sar una serie de proyectos de recupe-
ración patrimonial, un programa que 
se va a desarrollar tras varios años de 
análisis y diagnóstico y que va a co-
menzar precisamente con el históri-
co monasterio que da nombre al pos-
terior barrio de San Jerónimo, que aho-
ra lo rodea.  

Durante los últimos tres años se han 
realizado todos los trabajos y estudios 
técnicos previos en este inmueble del 
siglo XV, que es Bien de Interés cultu-
ral (BIC) desde 1964 y que pertenece 
al Ayuntamiento desde 1984. Se han 
venido ejecutando pequeños trabajos 
para asegurar la estructura, de limpie-
za y de consolidación, que han permi-
tido celebrar actividades y eventos or-
ganizados por el Ayuntamiento en los 
últimos años, pero la restauración in-
tegral no ha llegado hasta ahora. Todo 
ello, además, incorporando junto a es-
tas reformas una pieza fundamental 
para la ciudad, el Plan Director de Pa-
trimonio, presentado en mayo, elabo-
rado en colaboración con la Universi-
dad de Sevilla y que es ya la hoja de 

ruta para los próximos años en todo 
lo que tiene que ver con la recupera-
ción de edificios municipales históri-
cos.  

Para una adecuada 
rehabilitación y con-
solidación de este edi-
ficio, se han ejecutado 
durante los últimos años 
una serie de estudios y 
trabajos técnicos. Concre-
tamente, el levantamiento 
tridimensional, con imáge-
nes muy interesantes, inves-
tigaciones geotécnicas y cam-
pañas de reconocimiento y análi-
sis de la cimentación. El resultado es 
un proyecto para la rehabilitación com-
pleta del monasterio con un presu-
puesto total de 6,7 millones de euros 
para el que se cuenta con una aporta-
ción a través de los fondos europeos 
del programa Edusi que se va a aco-
meter en dos fases. 

Primero, los cimientos 
La primera fase se acaba de aprobar 
en la comisión ejecutiva de Urbanis-
mo para que pueda llevarse a cabo du-
rante el año 2022. Van a comenzar en 
varios meses, de hecho. Las obras se 
licitan por un importe de 1,8 millones 
de euros y van a comprender la inter-
vención sobre la cimentación, la res-
tauración de los pavimentos del claus-
tro y deambulatorio bajo, una nueva 
instalación de saneamiento para la 
evacuación de aguas pluviales y obras 
de reposición de calidad constructiva. 
Posteriormente se ejecutará una se-
gunda fase presupuestada en 4,9 mi-
llones de euros. 

Según el detalle del proyecto, al que 
ABC ha tenido acceso, la actuación 
comprenderá las «acciones necesarias 

para la consolidación» del monaste-
rio, y, en particular, la mejora y conso-
lidación de la cimentación general, 
«mejorando e igualando planos de apo-
yo». También se incluye el refuerzo de 
los pilares para mejorar su capacidad 
resistente y de los muros, aumentan-
do así la seguridad estructural. Lo pri-
mero es lo primero, evidentemente. Se 
va a ejecutar, además, un nuevo siste-
ma de saneamiento del claustro para 
para evitar la presencia de humeda-
des en esa cimentación, en los 
pilares y en los 

muros. Y, por 
otro lado, se in-

tervendrá en el 
sistema de aboveda-

do para conseguir una 
impermeabilización efec-

tiva. Una vez asegurada la 
estructura, se podrá seguir 

avanzando con el resto de la obra 
del centenario monumento. 
Otra de las actuaciones será la es-

tabilización de los arcos formeros de 
la galería alta del monasterio, que, a 
su vez, conllevan unas obras de «real-
ce de la cimentación» con una especie 
de losa gigante de gormigón que va a 
‘abrazar’ la base del edificio y que ser-
virá para asegurar su estabilidad. «Las 
cimentaciones de los pilares —reza el 
proyecto de la Gerencia—, al quedar 
rodeadas por elementos de hormigón, 
verán disminuida la humedad que le 
transmite el terreno, reduciendo así 
las humedades de capilaridad que afec-
tan negativamente a las propiedades 
mecánicas de las piedras localizadas 
en la base de los pilares». 

 Se ejecutarán también otras obras 
de refuerzo estructural, reforzando del 
fuste de los pilares de las galerías en 
las dos plantas y de los arcos fajones 
exentos de las galerías del deambula-
torio alto, tan característicos ya en la 
imagen de este edificio. Por otro lado, 
se llevarán a cabo trabajos de restau-

La obra del monasterio 
de San Jerónimo ve la luz 
tras años de decadencia

∑ Con el apoyo de los fondos europeos, 
Urbanismo iniciará en semanas unos 
trabajos que costarán siete millones  

∑ Una gran losa de hormigón ‘abrazará’ la 
base del edificio para asegurarla como 
primera fase del ambicioso proyecto

P
or más vueltas que se 
le ha dado a la espe-
rada restauración del 

monasterio de San Jeróni-
mo, lo cierto es que nada se 
ha movido de verdad hasta 
que no ha estado sobre la 
mesa el elemento esencial: 
el dinero. Éste ha llegado en 
buena medida de donde casi 
siempre, de la Unión Euro-
pea, de modo que ya sólo la 
lentitud burocrática puede 
estropear un proyecto que 
dará vida a una zona que lo 
necesita mucho. Sólo que-
da ya cruzar los dedos. 

El dinero

ADRIANO

Imagen 

tridimensional 

del monasterio que 

ha elaborado la 

Gerencia  // ABC

La segunda fase, bastante 
más cara, conllevará como 
punto álgido la cobertura de 
la galería alta, que devolverá 
el aspecto original al edificioD
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Panorámica de la galería alta del monasterio de San Jerónimo  // ROCÍO RUZ

ración de los pavimentos, los arcos, 
las bóvedas y los muros. Se sustitui-
rán las barandillas del deambulatorio 
alto, ahora muy deterioradas por el 
óxido, y se afrontarán obras comple-
mentarias y de reposición de la cali-
dad constructiva. 

Cubrición de las galerías 
Ya la segunda etapa de obras incluirá 
los «refuerzos y consolidaciones es-
tructurales, formaciones de cubierta, 
pavimentaciones de planta alta y de 
cubierta, trabajos de restauración en 
elementos pétreos y de ladrillo, los tra-
bajos de carpinterías, cerrajería y vi-
drios, así como todas las instalacio-
nes no incluidas en la primera fase». 
Y, como punto culminante, la cubri-
ción de las galerías este, sur y oeste 
del deambulatorio alto, incluyendo las 

estructuras auxiliares de soporte de 
estas cubiertas. Este remate, la cober-
tura de las galerías, cambiará bastan-
te la fisonomía del monasterio, devol-
viéndole su aspecto original.  

La restauración del histórico mo-
nasterio en el extremo norte de la ciu-
dad debe servir para revitalizar esa 
zona junto con las obras que ya se es-
tán llevando a cabo en las antiguas Na-
ves de Renfe, donde se está constru-
yendo un centro de innovación y em-
prendimiento. El Ayuntamiento quiere 
que estos dos edificios supongan un 
impulso definitivo a esta zona de San 
Jerónimo y su entorno junto con la eli-
minación del asentamiento chabolis-
ta de El Vacie. Para todo ello, los fon-
dos europeos están resultando crucia-
les a la hora de poder financiar esos 
proyectos estratégicos y simbólicos.D
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Crean una nueva 
plataforma andalucista 
que atomiza aún más 
el voto de izquierdas 

~ La formación aspira a 
«pescar» apoyos entre 
los abstencionistas que 
antes votaban al PSOE 

M.MOGUER 
SEVILLA 

Más País Andalucía, franquicia del par
tido de Errejón; Andalucía por Sí (AxSí) 
e Iniciativa presentaron ayer en Sevilla 
una nueva plataforma <<andalucista, pro
gresista, feminista y verde>>. Sus respon
sables políticos -Esperanza Gómez, 
Modesto González y José Antonio Jimé
nez. respectivamente- subrayaron que 
es un proyecto <<embrión>> que quieren 
ampliar dentro de las formaciones que 
entiendan el andalucismo en línea con 
sus planteamientos. 

Para esta formación hay un electo
rado que puede encontrar en su oferta 
el empujón necesario para salir a votar. 
Porque, según la líder de Más País An
dalucía. en las últimas elecciones anda
luzas hubo una gran bolsa de votantes 
del PSOE que no acudieron a las urnas. 
Y es ahí donde hay opción de <<pescan> 
votos para la nueva fuerza andalucista. 
<<A lo mejor sacamos agente del absten
cionismo>>. defendió Gómez. quien re
cordó que el PP llegó a !aJunta con el 
apoyo de Ciudadanos y de Vox. 

De esta forma, la nueva opción polí
tica que resulte de esta alianza andalu
cista vendrá a jugarse el espacio políti
co con el PSOE. La lejanía de los anda
lucistas con los de Juan Espadas es 
evidente: «El PSOE - señaló ayer Gon
zález- es el gran traidor de Andalucía, 
es difícil acercarse a ellos>>. 

La nueva plataforma también viene 
a disputar el ya fragmentado ámbito a 
la izquierda del PSOE donde Adelante 
Andalucía saltó por los aires en dos par
tidos: el nuevo Adelante Andalucía de 
Teresa Rodríguez y Unidas Podemos. 
de !U más Podemos. Y a eso hay que su
mar un posible proyecto de la ministra 
de Trabajo y Economía Social. Yolanda 
Díaz. Hasta tres partidos más el nuevo 
andalucista. 

Posibles acuerdos 
Aunque buscan ampliar sus bases con 
acuerdos con otras formaciones. «las 
alianzas no tienen que generar más fuer
za>>, puntualizaron los andalucistas. De 
hecho, <<las derechas están divididas 
ahora en Andalucía y ocupan los espa
cios políticos>>, razonó González. Ento
nes. ¿a quién se dirigirán para estable

cer alianzas políticas? La opción que 
tienen clara es Equo, con quienes sí van 
a ser <<proactivos>>. Sin embargo, des
cartaron esa misma sintonía con otro 
proyecto de corte andalucista como es 
el de Teresa Rodríguez. 

Tampoco se ven aún con Yolanda 
Díaz, cuyo posible proyecto político cre
en que es aún muy incipiente. Y, aun
que reacios a acuerdos previos a las elec
ciones, sí se mostraron partidarios de 
pactos tras los comicios con el objetivo 
de <<aislar a las derechas>>. 

Desde esta plataforma explican que 
sus propuestas pasan por un <<mayor 
nivel de autogobierno>> y el federalismo 
como bandera Además, proponen con
seguir <<mayor soberanía económica>> y 
<<pleno empleo>>. Además, defienden <<el 
habla anda! uza en toda su diversidad 
como rasgo identitatiO>> así como <<el fe
minismo en todos los ámbitos>>. D
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Alberto Grimaldi

Cuatro días tardó el consejo de ad-
ministración de Abengoa en con-
vocar la segunda junta general or-
dinaria sobre el ejercicio de 2019
desde que en la anterior, el primer
día del mes, el capital presente re-
chazó las cuentas y la gestión del
consejo responsable, el que presi-
dió Gonzalo Urquijo Fernández de
Araoz e integraron Manuel Castro
Aladro, José Luis del Valle Dobla-
do, José Wahnon Levy, Ramón So-
tomayor Jáuregui, Pilar Cavero
Mestre y Josep Piqué Camps. Y el
doble –ocho días– en formalizar la
convocatoria, el pasado miércoles
13. La explicación reside en el obs-
truccionismo de la consejera Cris-
tina Vidal Otero, que se negaba a
firmar el acta si no se corregían los
términos del acuerdo, que en el
fondo era una forma de imponer su
criterio, pese a que los consejeros
que tienen la mayoría no confron-
taron en ningún momento para
evitar más retrasos, según infor-
maron varios directivos.

La junta general es muy trascen-
dente. Y probablemente las deci-
siones que se tomen sean claves pa-
ra el futuro inmediato de la multi-
nacional fundada hace 80 años y
nueve meses en Sevilla por los in-
genieros Javier Benjumea Puigcer-
ver y José Manuel Abaurre Fernán-
dez-Pasalagua, junto con tres ami-
gos y otros familiares.

ELFUTURODEVIDAL

Lo primero que deberán votar los
accionistas es la ratificación del
consejo actual de la compañía, in-
tegrado por tres miembros, pero
ninguno elegido directamente por
los accionistas, porque para firmar
el pacto previo a la última junta, el
anterior consejo y el administra-
dor concursal, EY Abogados, im-
pusieron como condición la vía de
la cooptación de todos los miem-
bros, para lo que debía mediar la
dimisión del anterior presidente,
Juan Pablo López-Bravo Velasco.
Justamente, el objetivo era evitar
el seguro cese del único consejero
(Vidal cesó al iniciarse la junta y
por eso hubo que volverla a nom-
brar después de ésta el mismo pri-

mero de octubre). A cambio tuvie-
ron que ceder que dos represen-
tantes de la sindicatura, el propio
Fernández y José Joaquín Martí-
nez Sieso, fuesen nombrados con-
sejeros de Abenewco 1, la filial
operativa del grupo, a la que Ur-
quijo trasladó todos los negocios,
activos y empleos, porque su obje-
tivo era separarla de la matriz y li-
quidar Abengoa SA.

Por ello, algunos directivos de
Abengoa confiesan que no entien-
den la actitud de Vidal cuando su
continuidad depende de que sea
ratificada en la junta que se cele-
brará en menos de un mes. “Que
los representantes de Abengoasha-
res serán ratificados no genera du-
das, pero la de Vidal sí y con esa ac-
titud más”, dice esas fuentes.

La reflexión no va desencamina-
da si uno lee las opiniones de los
accionistas que participan en foros
en internet y redes sociales, que re-
chazan a la socia de Ramón y Cajal
que presume de “representar los
intereses de los acreedores en el
consejo”, según sus propias pala-
bras, apuntan esas fuentes inter-
nas no sin expresar lo inaudito de
esa confesión ante testigos.

Porque una cosa es segura: la
junta general es soberana y cada
accionista dueño de sus derechos
de voto. Y de cada uno de ellos de-
pende si se ratifica a Vidal o ésta
deja de ser consejera de la cotiza-
da. Muy pronto, cuando se empie-
ce a votar, los accionistas, que son
quienes pueden, decidirán.

¿CUENTASPARARESCATAR
OLIQUIDAR?

Cumplida la votación individual de
cada uno de los consejeros, los
dueños de la compañía, que lo son
por poseer acciones y no por tener
deudas reconocidas incluso aun-
que éstas sean convertibles llega-
do el caso, el capital social de
Abengoa tendrá que volver a deci-
dir sobre cuestiones que ya fueron
rechazadas mes y medio antes.

El segundo punto del orden del
día somete de nuevo a votación las
cuentas del ejercicio de 2019, que
tuvo pérdidas de más de 487 millo-
nes de euros, la aplicación del re-
sultado y el informe de gestión del
consejo que ejerció ese año.

Durante meses, después de la
declaración del concurso de la ma-
triz para evitar la toma de control
por los accionistas y demorarla lo
máximo posible, la administración
concursal sostuvo que la aproba-
ción de las cuentas de 2019 y 2020,
ejercicio del que no se han formu-
lado cuentas (como no se ha infor-
mado de los resultados trimestra-
les de 2021 por parte del consejo
anterior), no eran estrictamente
necesaria para poder proceder al
plan de rescate mediante la oferta
de Terramar Capital auspiciada
por los acreedores. Esa postura
cambió desde que se convocó la úl-
tima junta ordinaria, que es perti-
nente recordar que se celebró con-
tra la voluntad del anterior conse-
jo y del propio administrador con-
cursal, que ni la convocaba ni cum-

plió con la diligencia debida su la-
bor de filtro respecto al comple-
mento legalmente presentado por
más de un 3% del capital (con ello
la junta habría sido declarada nu-
la si no hubiesen renunciado al
mismo los propios accionistas).

Desde entonces la administra-
ción concursal sí vincula la aproba-
ción de cuentas a la obtención de la
ayuda pública para lograr el resca-
te, 249 millones de euros del Fon-
do de Apoyo a la Solvencia de Em-
presas Estratégicas que administra
la Sociedad Estatal del Participa-
ciones Industriales (SEPI).

¿Qué criterio es el correcto? Un
análisis de los hechos quizás ayude
a clarificarlo.

La ayuda de la SEPI está a punto
de concederse, según la informa-
ción hecha pública en varios me-

dios nacionales y que hemos podi-
do confirmar. La concesión de los
249 millones tiene ya el visto bue-
no de PKF Attest y a Grant
Thornton, y está pendiente de que
pase por el consejo de la SEPI. PKF
Attest ha analizado los aspectos ju-
rídicos del rescate. Grant
Thornton, por su parte, se ha ocu-
pado de verificar que Abenewco 1,
que es la sociedad que pide el res-
cate, cumple con los requisitos fi-
nancieros para acceder a los fon-
dos de la SEPI. Uno y otro señalan
que todo es correcto. Y sin que las
cuentas de la matriz, Abengoa SA,
estén aprobadas.

El administrador concursal se-
ñaló el pasado miércoles en algu-
nas de las reuniones que mantuvie-
ron con distintos equipos directi-
vos que, una vez que se venda Abe-
newco 1 a Terramar, el concurso se
acelerará hasta dejar a Abengoa
SA a cierre de 2021 como sociedad
en liquidación.

Esto es: la oferta de Terramar
busca los mismos efectos que el Ve-
llocino, pero justo un año después,
el 31 de diciembre, pero de 2021.

¿Entonces para qué sirve apro-
bar las cuentas de 2019 en la junta
del 15 o 16 de noviembre y las de
2020 en otra junta ordinaria a ce-
lebrar en diciembre? Básicamente,
para facilitar el concurso y la inten-
ción de liquidar la cotizada.

Baste recordar que el artículo
335 del Texto Refundido de la Ley
Concursal considera un motivo de
prohibición de la presentación de
una propuesta anticipada de con-
venio haber incumplido en alguno
de los tres últimos ejercicios la
obligación del depósito de las
cuentas anuales.

O el artículo 444, que establece
que será motivo de presunción de
culpabilidad en el concurso “si, en
alguno de los tres últimos ejerci-
cios anteriores a la declaración de
concurso, el deudor obligado le-
galmente a la llevanza de contabi-
lidad no hubiera formulado las
cuentas anuales, no las hubiera so-
metido a auditoría, debiendo ha-
cerlo, o, una vez aprobadas, no las
hubiera depositado en el Registro
mercantil o en el registro corres-
pondiente”. Un concurso culpable
abriría la vía a consecuencias pe-
nales para los administradores
afectados. Además de que en un
régimen de suspensión, como el
que tiene desde junio Abengoa, el
responsable de formular las cuen-
tas es el administrador concursal,
según el artículo 115 de la ley.

Dicho de otro modo, aprobar
las cuentas de la matriz sin que
haya un plan de rescate que ase-
gure su supervivencia pondría a
Abengoa SA en riesgo cierto de li-
quidación este mismo año, tal co-
mo pretenden los acreedores (Ve-
llocino y oferta Terramar) y el
propio administrador concursal,
según ha manifestado a directi-
vos de Abenewco 1.

Abengoa, en
riesgo cierto
de liquidación

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Planta termosolar construida por Abengoa en Sanlúcar la Mayor.

ANÁLISIS

● La operación de rescate planteada a la SEPI no depende de que se aprueben las cuentas de
la cotizada en el ejercicio de 2019, pero sí facilitaría que la matriz se liquide este mismo año
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Juan Parejo SEVILLA

Las obras de reurbanización y
peatonalización de la Plaza de
la Magdalena finalizarán en los
próximos días. Tras superarse
los problemas de suministro
que tenía el proveedor, durante
los últimas jornadas se han ins-
talado las farolas de tipo fer-
nandino que darán luz a este
céntrico enclave. También se
han acometido las plantaciones
de las palmeras y sólo resta la
colocación en un lugar destaca-
do de la placa dedicada a Juan
Martínez Montañés que ofrece
información sobre su lugar de
enterramiento y sobre la ubica-
ción en este espacio de la anti-
gua parroquia, derribada por
los franceses.

La recepción definitiva de la
Plaza de la Magdalena se produ-
cirá en los próximos días. Los
operarios han estado instalando
durante las últimas semanas al-
gunos de los elementos que que-
daban, ya que el grueso de la
reurbanización finalizó el pasa-
do mes de mayo. Desde enton-
ces, estaba pendiente la coloca-
ción del mobiliario –bancos y fa-
rolas–. Precisamente, estas últi-
mas se empezaron a poner du-
rante la semana pasada y ya sólo
restaría, según informaron fuen-
tes municipales, su conexión a la
red. Cuando esta tarea se com-
plete, serán retirados los postes
de madera que sujetan las lumi-
narias provisionales. Sí se han
quitado ya las vallas que prote-
gían los nuevos parterres.

La última cuestión que queda
pendiente es la vuelta de la placa
de Martínez Montañés a la Plaza
de la Magdalena. Según ha podi-
do saber este periódico, la retira-
da de la placa deparó una impor-
tante sorpresa. La lápida, instala-
da por la Academia de Bellas Ar-
tes de Santa Isabel de Hungría en
1957, había sido reutilizada y
cuenta con otra dedicación por la
cara que estaba oculta. Los res-
ponsables del hotel han realiza-
do un informe arqueológico y es-

tán a la espera de decidir la mejor
ubicación para su reinstalación.
Para ello, por recomendación del
Ayuntamiento, van a poner toda
la información en conocimiento
de la Consejería de Cultura y Pa-
trimonio Histórico para acordar
cuál es el lugar más idóneo. En
este sentido, fuentes de la Junta
ya explicaron a este periódico
que ellos no tenían nada que opi-
nar a este respecto, puesto que
estimaban que es el Ayuntamien-
to es el que tiene todas las compe-

tencias por no estar incluida en el
Catálogo General del Patrimonio
Histórico Andaluz. En cualquier
caso, desde el Ayuntamiento ase-
guran que la placa está en buen
estado y que se volverá a la Plaza
de la Magdalena como homenaje
a uno de los grandes imagineros
de la historia y como fuente de in-
formación sobre el lugar.

Las obras de reurbanización
de la Plaza de la Magdalena han
estado envueltas en la polémica
desde su anuncio por el enorme
cambio que han supuesto para
este espacio. Sus objetivos prin-
cipales, como subrayó el Consis-
torio en su día, eran la elimina-
ción del tráfico de vehículos,
habilitar itinerarios peatonales,
la ampliación de zonas ajardi-
nadas y arbolado, la generación
de espacios de uso y conviven-
cia, la recuperación de la fuente
barroca como eje de la plaza
con visibilidad desde todos los
puntos, la implementación de
sistemas de drenaje urbano sos-

tenible y la supresión de las zo-
nas de aparcamientos.

Precisamente, una de las cues-
tiones más polémicas ha sido la
iluminación de las dos líneas de
autobuses que llegaban hasta la
plaza, un extremo que el Ayunta-
miento defendía por su apuesta
por la peatonalización y por sa-
car los vehículos del centro histó-
rico. La segunda cuestión más
polémica ha sido la rápida insta-
lación de veladores en los bares
del hotel. Un hecho que desde las
asociaciones patrimonialistas se
ha denunciado como “la privati-
zación del espacio”.

El proyecto ha intervenido en
total sobre una superficie de
2.475 metros cuadrados. Hasta
la ejecución de esta obra se des-
tinaban a calzadas para vehícu-
los y zonas de estacionamiento
el 60% (1.440 metros cuadra-
dos). La reforma ha supuesto la
peatonalización integral de la
plaza sólo compatibilizando el
acceso de vehículos al aparca-
miento de la calle Rioja y el giro
de Méndez Nuñez hacia la calle
San Pablo. Esta zona de acceso
restringido de vehículos supone
240 metros cuadrados en la
nueva ordenación, lo que signi-
fica una superficie inferior al
10% de la superficie total de la
actuación. El 90% restante se
destina a itinerarios accesibles,
zonas de estancia, parterres
ajardinados, fuente histórica y
mobiliario de la plaza.

En cuanto al pavimento, se ha
optado por una solería de grani-
to gris y plana, aunque se han
reutilizado algunas losas de Tari-
fa y adoquines de Gerena en el
cruce de Méndez Núñez.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Aspecto de la Plaza de la Magdalena en la tarde de ayer con las farolas ya instaladas.

La reurbanización de la
Magdalena llega a su fin
● Ya se han instalado las farolas y
en los próximos días se conectarán
a la red ● Los responsables del hotel
buscarán con Patrimonio lamejor
ubicación para la placa deMontañés

J. C. MUÑOZ

Una de las farolas junto la escultura de la fuente monumental.

La actuación ha
supuesto la eliminación
del tráfico y un profundo
cambio de imagen
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Manuel Ruesga

Un alivio para las arcas munici-
pales. La Gerencia de Urbanismo
ha quedado enterada de una sen-
tencia favorable dictada por el
Juzgado de lo Contencioso-Ad-
ministrativo número 3 de Sevilla
por la que se desestima el recur-
so interpuesto contra el rechazo
del Ayuntamiento de la reclama-
ción de un pago de 100.000 eu-
ros por el sobrecoste en la ejecu-
ción de las obras de reurbaniza-
ción de la calle Almirante Lobo
con motivo de la realización de
trabajos arqueológicos.

“Tanto los planos como los es-
tudios anteriores existentes y
las primeras catas realizadas
demostraron que no había res-
tos arqueológicos de ningún ti-
po en Almirante Lobo, pero la
Junta siguió exigiendo catas a
una profundidad mayor, algo
absolutamente inusual según
certifican los técnicos de la
constructora”. Con estas pala-
bras se refirió hace más de seis
años el portavoz popular del go-
bierno municipal, Curro Pérez,
a la polémica generada en torno
a la reurbanización de una calle
que terminó las obras más tarde
de lo previsto.

La controversia arrancó desde
la oposición socialista cuando
calificó como “lamentable” el
desconocimiento de la normati-

va en vigor por parte de Juan Ig-
nacio Zoido y recordó que el
Consistorio tardó más de diez
meses en depositar en la Comi-
sión Provincial de Patrimonio el
expediente relativo a las exca-
vaciones, mientras que el Go-
bierno andaluz respondió en 15
días. En la página 5 del tomo
primero del proyecto de reurba-
nización de Almirante Lobo se
establecía lo siguiente: “Esta
obra por tanto estará sometida
a dicha Cautela Arqueológica,
debido a que se cumplen en el

proyecto las premisas definidas
en los artículos siguientes”. El
pliego establecía una partida de
2.466 euros para la redacción
de un proyecto, memoria preli-
minar, visado, seguimiento de
los trabajos de excavación y re-
dacción de un informe final y
conclusiones. “Zoido tiene una
esquizofrenia política y se cree
que la Junta se levanta por la
mañana y piensa cómo torpe-
dear y entorpecer a la ciudad de
Sevilla, cuando lo que tiene que

hacer es dejar de acusar a la
Junta, teniendo en cuenta que
lo que hay es un gobierno local
ineficaz que apunta a la Junta
como causa de todos sus males”.
Los socialistas aprovecharon
también para recordar que ante
la tala “indiscriminada” de ár-
boles en la calle, “lo primero
que se dijo desde el Ayunta-
miento es que estaban enfer-
mos, algo que es mentira”.

La reacción del portavoz muni-
cipal fue acusar a los socialistas
de “actuar como delegados de la
Junta en lugar de defender los in-
tereses de Sevilla y de los sevilla-
nos, y denunciar los abusos de la
Junta de Andalucía”. Desde el
equipo municipal se pidió a la
oposición que se mostrase más
respetuoso al dirigirse al alcalde,
ya que ven intolerables que se di-
rijan a Zoido con términos como
mentiroso o esquizofrénico, “es
algo que no se puede permitir”.

La remodelación de esta cén-
trica vía generó una gran polémi-
ca desde el principio debido a la
veintena de plátanos de Indias
que fueron talados, según el go-
bierno local, por el riesgo de caí-
da que entrañaban. Esta especie
fue sustituida por naranjos y
bauhinias rosáceos, unos árboles
que, en opinión de los expertos,
tienen un papel más decorativo
que de aportar frescor. De hecho,
la calle carecía de sombra. Los
propios comerciantes de la vía
expresaron su temor a que la su-
bida de las temperaturas les es-
pantara los clientes ante la falta
de sombra. El retraso en las obras
impidió que éstas puedan inau-
gurarse ante de las elecciones.

Urbanismo se libra de
pagar 100.000 euros por
las catas en Almirante Lobo
●Una sentencia rechaza el recurso de la

constructora que tuvo que asumir en 2015

el coste de las excavaciones arqueológicas

D. S.

Últimos retoques en 2015 a la calle Almirante Lobo.

La reurbanización
de la céntrica calle
arrancó con polémica
por la tala de árboles
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María José Guzmán

Sevilla se suma a la lucha contra
el cambio climático con una es-
trategia científica que convierte
a las olas de calor, tan conocidas
y sufridas en la ciudad, en obje-
to de estudio. Ayer la ciudad
acogió el lanzamiento de un in-
novador proyecto que persigue
dar el mismo tratamiento me-
teorológico y la atención que tie-
nen los huracanes y tormentas
tropicales a estos fenómenos de
altas temperaturas.

La iniciativa, que arrancará en

2022, está liderada por el
Adrienn Arsht-Rockefeller Foun-
dation Resilience Center del
Atlantic Council, cuya directora,
Kathy Baughman McLeod, ha es-
tado presente en Sevilla para dar
a conocer el proyecto, en el que
participa además del Ayunta-
miento de Sevilla, la Agencia Es-
pañola de Meteorología, la Uni-
versidad de Sevilla, la Universi-
dad Pablo de Olavide, el Institu-
to Carlos III, la Oficina Española
de Cambio Climático y la Alian-
za para el día Después. La pre-
sentación contó también con el
respaldo por videoconferencia
de Valvanera Ulargui, directora
de la Oficina del Gobierno para
el Cambio Climático.

El alcalde de Sevilla, Juan Es-
padas, destacó que la implica-
ción de Sevilla en este proyecto
demuestra su compromiso firme
con la lucha contra el cambio cli-
mático y sus efectos. Compromi-
so institucional y personal del

primer edil sevillano, trabaja en
estos temas desde hace años y,
de hecho, preside la Red de Ciu-
dades por el Clima.

Según explican los responsa-
bles del proyecto, esta metodolo-
gía categorizará y nombrará olas
de calor en función de su impac-
to en la salud humana. No en va-
no han sido calificadas como
asesinos silenciosos. El nombrar
y categorizar las olas de calor
permitirá que cuando éstas ten-

gan una calificación alta, los fun-
cionarios locales implementen
políticas específicas, tales como
el establecimiento de refugios
climatizados o el incremento de
personal en las salas de emer-
gencia en hospitales. La catego-
rización de eventos meteorológi-
cos peligrosos en función del im-
pacto en la salud es fundamental
para desarrollar los medios ade-
cuados para hacer frente a sus
efectos dañinos.

Este sistema también servirá
como un componente integral
de la planificación de respuesta
ante desastres y emergencias de
la ciudad. Paralelamente, se
crearán e implementarán cam-
pañas de concienciación públi-
ca para comunicar los peligros
del calor extremo, los recursos
disponibles y las acciones espe-
cíficas que se pueden tomar pa-
ra proteger a sus ciudadanos de
las crecientes amenazas del ca-
lor extremo.

Sevilla desarrollará un sistema para
medir y clasificar las olas de calor

● El Ayuntamiento
participa en una
iniciativa mundial
para luchar contra
el cambio climático

M. G.

Acto de presentación de la iniciativa en el Ayuntamiento de Sevilla.

Los episodios de
altas temperaturas
se estudiarán como se
hace con los huracanes

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Termómetro en Sevilla.
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EP MADRID

La empresa sevillana de calzados
Marypaz planea aplicar un Expe-
diente de Regulación de Empleo
(ERE), que afectará a más del
20% de la plantilla, que ya sufrió
otra reestructuración de empleo
en 2020 y lleva desde el principio
de la pandemia afectada por un
Expediente de Regulación Tem-
poral de Empleo (ERTE).

Según señaló CCOO, que califi-
ca de “desproprcionado e injustifi-
cado” este nuevo ERE, el objetivo
de la compañía es el cierre defini-
tivo de 19 tiendas, tiendas que ac-
tualmente se encuentran cerradas
y afectadas por un ERTE de fuerza
mayor, y la “adaptación de la plan-

tilla” (despidos) en otras 25 tien-
das. La empresa cuenta con una
plantilla total de 347 personas de
las cuales se verían afectadas 74, el
21% de los empleados.

“Todo ello mientras, de forma
irregular y simultánea, se realizan
nuevas contrataciones que aparte
de carecer de sentido, no se ajus-
tan a la ley en una empresa que tie-
ne a sus trabajadores afectadas
por un ERTE y pretende despedir
a una cuarta parte de su plantilla”,
resaltó el sindicato, que manifestó
que la causa alegada por la firma
no se ajusta a derecho, al preten-
derse justificar los despidos por
causa de la pandemia, “hecho in-
discutible al estar aplicando un
ERTE por esta causa”.

Para CCOO, las causas previas
a la pandemia ya provocaron un
ERE y no pueden volver a utili-
zarse para despedir a más traba-
jadores. “Es una aberración el
mantener al personal afectado
por un ERTE y pretendan despe-
dir a una cuarta parte de la plan-
tilla, cuando de forma recurren-
te están realizando nuevas con-
trataciones”, dijo el sindicato.

Marypaz planea
un segundo ERE
para más del
20% de la plantilla
● CCOO denuncia

que el ajuste está

“injustificado” por

estar en ERTE y es

“desproporcionado”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/10/2021

 España

 4 490 EUR (5,200 USD)

 186,62 cm² (29,9%)

 1787 EUR (2070 USD) 

M. L. SEVILLA

Los sindicatos CCOO, Feuso An-
daucía y UGT se manifestaron
ayer frente a la sede de la Conseje-
ría de Educación de la Junta de

Andalucía en Sevilla para recla-
mar el “inmovilismo y trato discri-
minatorio” en la enseñanza con-
certada andaluza y exigir que se
acabe con el trato laboral y sala-
rial “injusto” que sus 20.000 tra-

bajadores “viven, en muchos ca-
sos, desde hace más de diez años”.

La Consejería de Educación
respondió a las reclamaciones
sindicales alegando “que la recu-
peración de la paga extraordina-
ria de antigüedad está condicio-
nada a las necesidades presu-
puestarias de un escenario en
pandemia, tal y como avaló en
sentencia el Tribunal Supremo
en 2018”. La secretaria general
de Feuso-A, María de la Paz Agu-
jetas, lamentó los reiterados in-
cumplimientos del gabinete que
dirige Javier Imbroda. “Llevan
años haciéndose los remolones
para hacer un calendario de abo-
no cuando es un compromiso
electoral, una propuesta de solu-
ción del Parlamento de diferen-
tes documentos... E incluso está
la propuesta de la mejora de las
condiciones en la recién aproba-
da este verano Ley de Autoridad
del Profesorado”, explica la re-
presentante de Feuso-A, quien
añadió otro compromiso incum-
plido por Educación: “La concer-
tación de Bachillerato era otro
compromiso del Gobierno PP-Cs
y no ha habido ni uno en los nue-
vos conciertos de este año”.

La secretaria general de la Fe-
deración de Enseñanza de
CCOO de Andalucía, Marina Ve-
ga, denunció “una sistemática
falta de atención” de Educación
en la “equiparación laboral y sa-
larial, respecto a los centros de
titularidad pública”. El respon-
sable de UGT, Jesús Bru, desta-
có a Europa Press las promesas
electorales “no cumplidas”.

EP

Los sindicatos de la escuela concertada se manifestaron ayer en Sevilla.

La escuela concertada critica los
“incumplimientos” de Educación
CCOO,FeusoyUGTseñalan

larecuperacióndelapaga

extra,uncompromisoque

laJuntasiguesinatender

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/10/2021

 España

 3 384 EUR (3,920 USD)

 123,21 cm² (19,8%)

 1347 EUR (1560 USD) 

CALDERILLA PARA EL
MUSEO ARQUEOLÓGICO

E
L primer principio de la termodinámica hispalense se-
ñala que cualquier proyecto, por mínimo que sea, tien-
de en Sevilla a eternizarse. La restauración y moderni-
zación del Museo Arqueológico no va a ser una excep-

ción. Es llamativo cómo el que sin duda es, entre otras cosas, el
gran museo de la Bética romana, ha sido sistemática e histórica-
mente ninguneado por todas las administraciones. Al parecer
no importa que en dicha institución se custodie una de las me-
jores colecciones de bronces jurídicos que existen, o piezas de
una belleza extraordinaria como la Venus de Itálica, la estatua
de Trajano o el mosaico del Triunfo de Baco. El Arqueológico de
Sevilla no interesa a nuestros políticos. Un ejemplo claro se vio
cuando con el nacimiento de la autonomía se primó a su vecino
de enfrente, el Museo de Artes y Costumbres Populares, ansio-
sos nuestros representantes de dotar al argumentario del auto-
gobierno de razones etnográficas de peso (palillos, sillas de
enea, bordados, azulejos…). Nadie duda que trebejos y paños
son de gran interés, pero es evidente que no tienen la trascen-
dencia del Tesoro del Carambolo, el Bronce Carriazo o la Astar-

té sedente (el Ar-
queológico brilla
también con el oro de
Tartessos).

No deja de ser una
extraña casualidad
que la misma semana
(la pasada) que apa-
recieron en la Plaza
de San Francisco los

primeros restos conocidos de la que fue la cerca romana de His-
palis, conocimos también que las hipotéticas obras de restaura-
ción y modernización del Museo Arqueológico sólo han sido do-
tadas con la calderilla de un millón de euros en los Presupues-
tos Generales del Estado. Con eso no hay ni para palustres. Es la
Administración central la responsable de la conservación de la
sede del Museo, empeño en el que lleva años fracasando obsti-
nadamente. Esto empieza a oler peligrosamente como la amplia-
ción del Museo de Bellas Artes, iniciativa que anunció a bombo
y platillo la entonces ministra de Cultura Carmen Calvo y que
lleva lustros acumulando polvo. Guillermo Vázquez Consuegra,
responsable del proyecto desde 2009, ya ha tenido que meter la
tijera en más de una ocasión. Como decíamos, resulta llamativo
que la Bética, la que fuese la zona más romanizada de España,
el granero del imperio, no cuente desde hace mucho tiempo con
un gran museo romano. La situación es hoy por hoy preocupan-
te: las piezas empaquetadas en un almacén de la Junta (todavía
hay que ver el proyecto de hacer una exposición antológica en el
convento de Santa Inés) y el comienzo de las obras pendientes
de un hilo. Otra tomadura de pelo más a la ciudad.

¡Oh, Fabio!

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

5

La remodelación del
Arqueológico empieza a
parecerse demasiado a la
ampliación del Bellas Artes

lmolini@grupojoly.com
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

Pedro Sánchez completa la remode-
lación de equipos que emprendió en 
el mes de julio con los cambios de Go-
bierno. Tras la composición de la Eje-
cutiva Federal se oficializarán en los 
próximos días cambios en segundos 
niveles que terminarán de cerrar el 
nuevo círculo de poder socialista.  Con 
tres espacios diferenciados pero que 
se retroalimentan: Moncloa, Ferraz y 
los ministros que tienen un pie en cada 
orilla. En este último grupo destaca 
Félix Bolaños, consolidado como nú-
mero dos del nuevo proyecto. 

El primer espacio, el del gabinete 
del presidente en La Moncloa, lo ca-
pitanea Óscar López. Con Francesc 
Vallès como secretario de Esta-
do de Comunicación. La triada 
de principales altos cargos se 
completa con la recuperación  
para de Antonio Hernando para 
la primera línea política. 
El que fuera su mano 
derecha durante el pri-
mer mandato orgáni-
co de Sánchez se in-
corporará a las es-
tructuras de la 
presidencia del Go-
bierno. Así lo con-
firmaba ayer Pedro 
Sánchez durante 
una entrevista en 
La Cadena SER: 
«Sí. Le vamos a fi-
char este martes 
en el Consejo de 
Ministros. Es un 
gran político y te-
nemos que tener a 
los mejores».  

Antonio Hernando 
fue el más fiel colabo-
rador de Pedro Sánchez 
en sus últimos meses en 
Ferraz en 2016. Su por-
tavoz parlamentario du-
rante su primer mandato. 
La ruptura fue muy trau-
mática cuando Hernando 
decidió no acompañar a Sán-
chez en su caída y ofrecerse 
en la gestora para continuar 
como portavoz parlamentario. 

Un golpe duro para Sánchez, porque 
aparte de la política existía una 

fuerte relación personal. 
La decisión de no acompa-

ñar al jefe caído en octubre de 
2016 ahondó en la crisis inter-

na y en la división que ha arras-
trado el partido todos es-

tos años. Sánchez se re-
fugió en quienes lo 
habían acompañado 
en su travesía. Hasta 
este fin de semana. 
Mejor dicho, hasta el 
mes de julio en que 
Pedro Sánchez de-
cidió dar un vuelco 
a sus equipos y em-
pezar a diseñar un 
giro orgánico que 
preparase el parti-
do para el nuevo ci-
clo electoral. La lle-
gada de Hernando 
no es una improvisa-

ción. Se venía traba-
jando en ella.  Será el 

adjunto de Óscar López en 
el gabinete del presidente del 
Gobierno. Sustituye a Llanos 
Castellanos, que se incorpo-
ra a la Ejecutiva Federal como 
responsable de Justicia, Re-
laciones Institucionales y 
Función Política. La antigua 
presidenta de Patrimonio Na-
cional ha estado solo tres me-
ses en ese puesto.Lo deja para 
que los tres amigos vuelvan a 

estar juntos. Sánchez, López y 
Hernando vuelven a estar sin-

tonizados. Los tres jóvenes que 
crecieron en su carrera política 

juntos, bajo la protección de José Blan-
co, vuelven a reencontrarse.  

Equilibrio orgánico 
A la caída de Iván Redondo, aplaudi-
da de forma casi unánime en el PSOE, 
y la salida de algunos dirigentes de pri-
mera y segunda línea que lo arropa-
ron en 2017, se suma ahora la reconci-
liación definitiva. Este fin de semana 
se ha evidenciado también una reco-
nexión con los barones del partido. El 
nombramiento de Hernando es el co-
lofón de una serie de decisiones que 
han servido para volver a coser las cos-
turas del partido. Desde el propio Ló-
pez como director de gabinete hasta 
Isabel Rodríguez como portavoz del 
Gobierno. 

López y Hernando tendrán un pa-
pel clave al lado de Sánchez. Mientras 
Bolaños se consolida como el vicepre-
sidente político de facto. Mientras, el 
terreno orgánico queda reservado para 
Adriana Lastra, vicesecretaria gene-
ral, y Santos Cerdán, como secretario 
de Organización. El equilibrio de po-
der entre ambos es clave para el futu-
ro inmediato del PSOE en su funcio-
namiento interno. Con la salida de José 
Luis Ábalos el control del aparato es-
taba en juego. Lo asumirá Cerdán for-
malmente, pero Lastra tiene mayor 
proyección mediática y sus vínculos 
con la militancia no son menores. Tras 
la salida de Ábalos su entorno vendió 
que ella quedaba como figura «pleni-
potenciaria» en Ferraz. Pero Sánchez 
ya pidió en julio a Cerdán que asumie-
ra Organización. La calidad de su con-
vivencia es la piedra de bóveda del apa-
rato. Ambos han logrado sentar a va-
rios afines en la nueva dirección.

Sánchez reparte el poder  
entre Moncloa y Ferraz y 
recupera a Antonio Hernando
∑ Refuerza el peso 

político en La Moncloa 
con el PSOE a cargo del 
equilibrio entre Lastra 
y Santos Cerdán

Los anillos de poder de Sánchez

Pedro Sánchez

Gabinete

del Presidente

Óscar
López

Antonio

Hernando

Francesc

Vallés

Felipe

Sicilia

Alfonso

Rodríguez

Gómez

de Celis

Félix Bolaños

Ministros

Isabel Rodríguez

Pilar Alegría

Diana Morant

Carolina Darias

María Jesús Montero

Adriana
Lastra

Santos
Cerdán

CONSEJO
DE MINISTROSMONCLOA

Ejecutiva

FERRAZ
te CONSEJO
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n

RRRR
ut

EJECUTIVA

Fuente: Elaboración propia  /  ABC

Pedro Sánchez, presidente  

del Gobierno // ABC
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

L
as cosas no van tan bien como 

aparentan en el diálogo entre 

el Gobierno de Pedro Sánchez 

y la Comisión Europea, que no 

ha podido cerrar todavía los términos 

del acuerdo en el que el Ejecutivo es-

pañol ha de definir y poner fecha a las 

reformas que se ha comprometido a 

hacer antes de recibir el dinero del fon-

do de recuperación. A estas alturas ni 

se sabe qué piensa hacer el Gobierno 

en los asuntos más significativos del  

plan de recuperación, como la refor-

ma de las pensiones y la del mercado 

laboral, ni en qué fechas, ni de qué ma-

nera. Y en cualquier caso Bruselas in-

siste en que este documento con el ca-

lendario y los hitos concretos ha de 

hacerse público y no puede mantener-

se en secreto como al parecer preten-

día el Gobierno socialista. 

El tiempo apremia, pero el Gobier-

no no avanza en la lista de deberes que 

le ha puesto la Comisión Europea y 
que el propio Ejecutivo Sánchez había 

prometido hacer en el plan de recupe-

ración. En este, además, se debían ha-

ber definido los planes y objetivos en 

los que pretende gastar el dinero que 

viene de la UE, incluyendo las refor-

mas que la Comisión lleva tiempo pi-

diendo en las recomendaciones espe-

cíficas para España y que el Gobierno 

español accedió de mala gana a incluir 

de forma bastante difusa e poco con-

creta en el documento enviado a Bru-

selas. De hecho, fuentes de la Comi-

sión han reconocido a ABC que, en rea-

lidad, a estas alturas «aún no se ha 

pactado» con España ningún ‘opera-

tive arrangement’ –el término técni-

co para referirse a este contrato entre 

la Comisión y el país que ha de recibir 

el dinero– a pesar de que es precepti-

vo que esté firmado antes de recibir el 

dinero. El Gobierno pidió y recibió un 

adelanto de 9.000 millones que por 

tratarse de un asunto de urgencia re-

cibió sin necesidad de tener firmado 

este ‘operative arrangement’. Sin em-

bargo, los 10.000 millones que la mi-

nistra de Economía, Nadia Calviño, ha 

dicho que pretende pedir antes de que 

acabe el mes de octubre, sí que nece-

sitan que se haya firmado antes ese 

«contrato». 

Según explican fuentes de la Comi-

sión, el Reglamento que rige el meca-

nismo de recuperación señala que «los 

Estados miembros y la Comisión de-

ben acordar un ‘operative arrange-

ment’ que establezca las disposicio-

nes para el seguimiento de la ejecu-

ción de los planes nacionales de recu-

peración y resiliencia». Este acuerdo 

tiene que recoger la información que 

deberá reportarse de forma periódica 

al Ejecutivo comunitario, ya que este 

evaluará cada semestre en qué punto 

se encuentran las reformas e inversio-

nes comprometidas. No en vano, los 

nuevos pagos dependen de que avan-

cen según el calendario que se acuer-

de en el contrato.  

Desde que se conoció este trámite, 

el Gobierno socialista se ha mostrado 

esquivo en los detalles de sus planes 

de reforma e indirectamente ha difun-

dido la idea de que podría mantener 

estos detalles en secreto, teniendo en 

cuenta que en varios de los puntos que 

la Comisión espera que sean definidos 

no hay una posición común entre los 

integrantes de la coalición guberna-

mental. La Comisión, sin embargo, in-

siste en que todo el proceso ha de lle-

varse a cabo con un «un alto grado de 

transparencia durante la ejecución del 

Bruselas obligará 
al Gobierno a 
hacer público  
su calendario  
de reformas

∑ El acuerdo administrativo con la 
Comisión, necesario para pedir nuevos 
desembolsos, no se ha firmado aún  

∑ Bruselas insiste en que debe haber 
«un alto grado de transparencia» en  
el cumplimiento del programa   
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Ursula von der Leyen, presidenta de 

la Comisión Europea  // ABC

Mecanismo y, como tal, opinamos que 

los acuerdos de ejecución firmados 

con los Estados miembros deberían 

hacerse públicos» y por ello «estamos 

en conversaciones con los Estados 

miembros para acordar una publica-

ción una vez que se firmen las dispo-

siciones operativas».  

El Gobierno no ha dicho abierta-

mente que se opone a su publicación, 

pero fuentes de La Moncloa citadas 

en medios habitualmente próximos 

al actual Gobierno habían dicho con 

claridad que pretendían mantener 

este documento en secreto. 

La eurodiputada popular Dolors 

Montserrat, que ha pedido que el Go-

bierno no oculte el documento, re-

cuerda que en el Parlamento Euro-
peo se ha creado también una comi-

sión de Control del uso de los fondos, 

que necesitará conocer esos compro-

misos. 

Por ahora, la reforma de las pen-

siones ha avanzando parcialmente, 

pero no ha resuelto los principales 

problemas de sostenibilidad . En cuan-

to a la reforma laboral, se trata de un 

asunto-Guadiana que aparece y desa-

parece de forma irregular. La semana 

pasada, la vicepresidenta y ministra 

de Trabajo, Yolanda Díaz, dijo que pre-

paraba «la reforma estructural en el 

mercado de trabajo que no se ha he-

cho en 42 años» y que estaría acorda-

da con los agentes sociales antes de 

finales de noviembre, pero este fin de 

semana, el Congreso del PSOE ha vuel-

to a proponer simplemente «la dero-

gación de la reforma laboral».
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V. R.ALMIRÓN/P. MUÑOZ/ A.I. SÁNCHEZ 

MADRID 

D
os frases y un diagnóstico. 

«Sentimos enormemente su 

sufrimiento y nos compro-

metemos a mitigarlo» (Arnal-

do Otegi). «El futuro es un pacto con 

Bildu y Podemos para desalojar al PNV 

del poder desde la izquierda, aunque 

antes tienen que dar los pasos que aún 

le quedan en su condena de la violen-

cia para que sea posible gobernar con 

ellos» (un miembro de la ejecutiva de 

los socialistas vascos). La interpreta-

ción: las palabras de ayer del líder proe-

tarra son un paso más en la estrategia 

de sumar fuerzas en la izquierda para 

desalojar del poder a los nacionalistas. 

En el País Vasco el futuro está más 

escrito de lo que parece. Diez años des-

pués de la rendición de ETA –de la de 

las armas– los movimientos comien-

zan a estar claros:  el PSOE da por reha-

bilitado a Bildu –las últimas exigen-

cias se solventan con pronunciamien-

tos como el de ayer de Otegi– y ven su 

futuro en el País Vasco ligado a los he-

rederos de la banda. Un escenario po-

tencialmente explosivo para el PNV, 

que puede ver muy mermada su capa-

cidad de influencia en Madrid. 

El movimiento de Bildu anticipa pro-

fundos movimientos en el tablero po-
lítico, no tanto a nivel nacional como 

sí en la política vasca. El PSOE ya ha 

venido normalizando a Bildu en los 

dos últimos años. Hasta las segundas 

elecciones generales de 2019 no había 

una relación normalizada entre los so-

cialistas y EH Bildu. De aquel deshie-

lo llegó el apoyo a la investidura de Pe-

dro Sánchez en enero de 2019 y a los 

Presupuestos Generales del Estado de 

2020. Es decir, la alianza parlamenta-

ria ya existía y era previa al comunica-

do de ayer.  Pero donde sí se abren nue-

vos horizontes es en la política vasca. 

Ayer el PSOE quiso que fuera el ex len-

dakari Patxi López y no su nuevo por-

tavoz, Felipe Sicilia, el que solemniza-

se la postura del partido tras las pala-

bras de Otegi.El PSOE no obvia que 

deben darse más pasos, pero confie-

ren al mensaje de hoy una trascenden-

cia absoluta: «Cuando uno sabe lo que 

cuesta dar un paso en ese mundo, pues 

valora este reconocimiento que era el 

que llevábamos años reclamando los 

demócratas», dijo López, que quiso po-

ner en valor que «hoy la izquierda abert-

zale reconoce por primera vez públi-

camente a las víctimas de ETA». Ade-

más, el PSOE interpreta que en la 

izquierda abertzale «provocarán más 

avances» porque «hay heridas que ellos 

pueden ayudar a que cicatricen». 

En conversación con ABC, un im-

portante presidente autonómico, co-

rrobora: «Hay relato para su mundo, 

pero el punto tres, el relato del recono-

cimiento del daño causado es algo que 

les veníamos pidiendo. Es un paso, pero 

faltan muchos más».  En este punto, el 

portavoz Felipe Sicilia señaló que la 

posición de los socialistas sobre los 

‘Ongi Etorri’ es que no se deberían pro-

ducir. Mientras que López planteaba 
que « hay cosas que ellos pueden evi-

tar hacer para que sigan abiertas esas 

heridas». Los socialistas interpretan 

el comunicado como «un punto de in-

flexión» frente al que se produjo hace 

tres años y que Patxi López definió 

como «detestable» por hablar de vic-

timas colaterales. El exlendakari ha in-

terpretado que en la declaración leída 

por Arnaldo Otegi «hay una especie de 

enmienda a su papel en el pasado como 

sostenedor de quien provocaba esa vio-

lencia». 
Los socialistas no ven todavía el te-

rreno fértil para plantear esa alianza. 

Pero el socialismo vasco está en fase 

de renovación. La líder durante estos 

últimos años, Iodia Mendia, no se pre-

senta a la reelección. Ella era el rostro 

de los últimos gobiernos de coalición 

con el PNV. Su puesto lo asumirá Eneko 

Andueza, portavoz parlamentario y lí-

der del partido en Gipuzkoa. 

Tanto los socialistas vascos como 

el PNV siempre se han referido a la ne-

El PSOE avala el 
movimiento de Otegi y 
pone en guardia al PNV

∑ Ferraz celebra las palabras del líder 
proetarra como un «punto de 
inflexión», pese a que no pide perdón 

∑ El PNV se muestra más crítico para 
proteger sus intereses ante el relevo 
generacional del socialismo vasco 

Arnaldo Otegi 
Coordinador general de Bildu 

«Sentimos  su sufrimiento 
y nos comprometemos  
a mitigarlo» 
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cesidad de que EH Bildu transitase 

una travesía de normalización en la 

que debían superar diferentes hitos 

morales. Hasta que no sucediese Bil-

du era un partido con el que no se po-

día compartir un gobierno con ellos. 

Y esa ha sido la consideración común 

que ha recuperado la alianza entre am-

bos en los últimos años como el pac-

to natural en las principales institu-

ciones vascas. 

El mensaje que transmiten los so-

cialistas es que todavía no toca. El re-

levo controlado en el liderazgo del so-

cialismo vasco lo pone de manifiesto. 

Pero pese a que Andueza es la perso-

na a la que Ferraz ha dado el visto bue-

no, éste aseguró en la presentación de 

su candidatura que su intención era  

«ensanchar el espacio de la izquierda 

vasca» y defendió un partido «sin ata-

duras» a la hora de pactar, aunque tuvo 

que añadir que  siempre «desde la leal-

tad al PNV» y a los acuerdos vigentes. 

Además, aunque Andueza es el segu-
ro nuevo líder, va a haber primarias. 

Porque la exedil en Basauri Soraya 

Morla ha reunido los avales suficien-

tes. Y aunque ella hasta ahora también 

ha criticado a Bildu por no haber con-

denado a ETA, ha sido más explícita a 

la hora de abrir la puerta a una coali-

ción de izquierdas con Bildu y Pode-

mos. Porque considera que el pacto 

con el PNV conduce al letargo al PSE.  

El reconocimiento de lo sucedido 

ayer como un paso trascendental con-

tribuye a desbrozar ese camino. Que 

en el socialismo vasco no hay duda de 

que a medio plazo se abrirá en el ho-

rizonte. Y esa certeza es la que provo-

có una respuesta mucho más dura que 

la de los socialistas por parte del PNV. 

En un comunicado se referían al plan-

teamiento como «corto e insuficiente 

más aún si tenemos en cuenta que ha 

tenido diez años para darlo».

Arkaitz Rodríguez y Otegi, ayer  

en el Palacio de Aiete   // ABC
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El bono cultural joven tendrá restricciones para contenidos digitales
original

El ministro de Cultura y Deporte, Miquel Iceta, ha adelantado que el bono cultural "de ninguna
manera favorecerá el consumo de productos culturales que inciten a la violencia" y que
además establecerá un tope para el gasto en oferta digital.
"Hay muchas cosas por concretar, pero no queremos de ninguna manera favorecer el consumo
de productos culturales que inciten a la violencia y eso obliga a hilar muy fino", ha resaltado
Iceta durante la rueda de prensa de presentación de los Presupuestos de su departamento.
Posteriormente, ha bromeado al ser preguntado por más detalles de esta medida, ironizando
con que "no se van a subvencionar snuff movies". "Cuando salga el listado, lo verán", ha
resaltado, añadiendo además que el bono no estará dirigido al consumo de productos
culturales nacionales.
"Estamos recogiendo muchas ideas e inquietudes, pero no le vamos a decir a la gente qué cine
ir a ver: va a haber un margen entre la política europea y de Corea del Norte, pero no le
vamos a decir a cada joven en qué sala gastar el dinero", ha destacado, defendiendo además
de al cine español, a las plataformas como "palanca importantísima del sector".
Iceta también ha incidido en que al gasto digital de este bono cultural -que serán 400 euros
anuales para jóvenes de 18 años- se "le va a poner un tope, para que la gente tenga que
diversificar".

Migrantes tutelados
También ha abordado la posibilidad de que haya bono cultural para todos los migrantes
tutelados que cumplan 18 años, tal y como habían pedido las ONG. "Tenemos una restricción
para la gente que haya cumplido 18 años y tenemos que tener a la gente censada:
ciudadanos españoles y europeos con la residencia establecida  podrán optar a ello. Pero
veremos cómo se hace", ha apuntado.

Los toros
También ha justificado la ausencia de los toros  dentro de este bono. "Hemos tomado una
decisión; tampoco entran el diseño, la moda o la gastronomía. El concepto de cultura que
tenemos en el ministerio es muy amplio  y hemos decidido priorizar sectores concretos como el
libro, la música, las artes escénicas o la danza", ha indicado.
Iceta ha recordado que a la Fundación Toro de Lidia se la "premia cada año" y el ministerio
"no tiene la idea de dirigir el bono" hacia las corridas de toros. "Lo cual no impide seguir
hablando con mucha gente y habrá que valorarlo. Los toros no están contemplados no porque
no sean expresiones culturales, sino porque teníamos que fijar prioridades", ha añadido.

¿Periódicos?
De hecho, Iceta ha abierto otra posibilidad, la de que el bono cultural pueda servir para pagar
suscripciones de periódico. "Es una duda y una preocupación legítima, ¿preferimos que los
jóvenes lean prensa?", ha puesto encima de la mesa. En cualquier caso, ha defendido que el
bono cultural es "una gran oportunidad" para que los jóvenes "descubran nuevas cosas".
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Otras partidas presupuestarias
El ministro ha remarcado la cantidad destinada al programa de Cinematografía, con una
dotación para 2022 de 97 millones de euros, 11 más que en los PGE 2021; y dentro de este
programa la dotación para el Fondo de Protección a la Cinematografía tendrá un importe de 70
millones de euros, la misma cantidad que el año pasado.
En cuanto a los programas de  Museos y de Exposiciones, estos tienen una dotación conjunta
de 197 millones de euros. Se incrementan aquí las dotaciones del Museo Nacional del Prado
y del Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía para posibilitar la "completa reapertura" de
las colecciones permanentes y la celebración de las exposiciones temporales previstas para el
año 2022 y financiar sus inversiones.
En este sentido, el Museo Nacional del Prado con una partida de 9,7 millones aumenta en 7
respecto a 2021 su capítulo de inversiones, afrontando un proyecto extraordinario, las obras de
rehabilitación y adecuación museística del Salón de Reinos, última fase de la configuración del
campus del Museo del Prado. Por su parte, el Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía
incrementa en 4 millones de euros su dotación para la adquisición de obras de arte.
También se incrementan en 11 millones de euros las dotaciones para financiar a la Fundación
Colección Thyssen Bornemisza, fundación pública sin ánimo de lucro cuyo fin es la
conservación, estudio, pública exposición y difusión de la Colección Thyssen Bornemisza, y en
la que también se exhiben obras de la Colección Carmen Thyssen Bornemisza.

20 millones de euros para Barcelona
Durante su exposición el titular de Cultura ha señalado la partida del grupo de programas de
promoción cultural, que tendrá una dotación de 58 millones de euros, y destacan aquí las
dotaciones para recuperar e intensificar la relación sociocultural del Estado con la Ciudad de
Barcelona como capitalidad cultural (20 millones de euros).

Asimismo, la Biblioteca Nacional de España  contará con una partida de 1,2 millones de euros.
Respecto a los 364 millones de euros de los fondos europeos, el ministro ha destacado los 75
millones que se destinarán a recuperar las competencias digitales del empleo en el sector
cultural, los 51 millones para la recuperación del patrimonio cultural, los 10 millones para
proyectos culturales en áreas no urbanas y los 25 millones para programas de aceleración de
empresas emergentes en colaboración con las comunidades autónomas.
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El IVA de las mascarillas volverá a subir
original

Dos mujeres caminan con mascarillas. / juan carlos vázquez

Desde que el 17 de noviembre se decretara el  Real Decreto-ley 34/2020, el tipo impositivo del
IVA de las mascarillas quirúrgicas quedó reducido, temporalmente, del 21% al 4%, una
reducción que se aplicaba a las entregas, importaciones y adquisiciones intracomunitarias de
mascarillas. Sin embargo, esta medida, como bien se adelantaba, tenía fecha de caducidad, y
esta es el 31 de diciembre de 2021.
Esta medida supuso un alivio inmediato para toda clase de economías domésticas, ya que, en
ese momento, la mascarilla se había convertido en un  bien de primera necesidad que precisaba
ser repuesto continuamente. Si bien esta situación ha cambiado ligeramente, a día de hoy aún
es necesario el uso de la mascarilla en espacios cerrados, así como en transporte público o
cuando la aglomeración de personas así lo imponga.
No obstante, es muy posible que, a partir de este fin de año, el IVA en las mascarillas
quirúrgicas vuelva a aumentar a su estado natural, lo que supondría, automáticamente, una
subida del precio.
De esta forma, todo apunta a que,  en enero de 2022, el precio de las mascarillas quirúrgicas
aumentará de nuevo. Sin embargo, esto entra en contradicción con los Presupuestos Generales
del Estado, donde se recoge que las reducciones de los tipos de gravamen aplicables a las
mascarillas quirúrgicas desechables estarían vigentes hasta finales de 2022. Ante esto, el
Ministerio de Hacienda ha explicado que se trata de un error y ha confirmado que el IVA del
4% solo será aplicable hasta el 31 de diciembre de 2021, tal y como lo establece el Real
Decreto-ley 34/2020 en el que se aprobó la medida.

Obligatoriedad de la mascarilla
En la actualidad, y tal y como se apunta desde la página oficial de La Moncloa, desde el
pasado 26 de julio de 2020, los supuestos en los que la mascarilla es obligatoria se restringe
a espacios cerrados, lo que implica cualquier lugar cerrado de uso público o que se encuentre
abierto al público; espacios al aire libre  donde la aglomeración de personas no permita
mantener 1,5 metros de distancia, medios de transporte públicos  y eventos multitudinarios  al
aire libre.
Esto presenta excepciones que se aplican, por ejemplo, a las personas que padezcan algún
tipo de enfermedad o dificultad respiratoria  que pueda verse agravada por el uso de la
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mascarilla, o al desarrollo de determinadas actividades  que, por su naturaleza, sea
incompatible.
Pese a la relajación de las medidas, la mayor parte de la población espera ansiosa la noticia
que declare el fin de las mascarillas, algo que ha quedado aún en un deseo frustrado de los
ciudadanos al haber recibido la notificación por parte de Carolina Darias, ministra de Sanidad,
que declaraba que "La mascarilla ha llegado para quedarse, al menos mientras estén
presentes el virus de la gripe u otros virus posibles en este tiempo otoñal", lo que  ha
descartado la esperanza de acabar con ella en primavera de 2022.
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